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HONORABLES CONCEJALES CON VOZ Y VOTO 

Asistentes a la Plenaria 

 

1. MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN 

2. LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO 

 

3. LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALES 

4. CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO 

5. JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTÍNEZ 

6. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA 

7. FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ GAMBOA 

8. ROBIN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES 

9. WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES 

10. LEONARDO MANCILLA AVILA 

11. NELSON MANTILLA BLANCO 

12. SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA 

13. EDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN 

14. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS 

15. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS 

16. JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO 

17. CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR 

19. ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO 

 

 

SECRETARIO: Honorables Concejales, muy buenos 

días. Martes 4 de febrero de 2020, hora: 9:00 de 

la mañana. Primer llamado a lista. 

 

SECRETARIO: Han respondido a lista siete  

Honorables Concejales, Señor Presidente; por lo 

tanto, no hay quórum decisorio. 

 

PRESIDENTE: Hacemos el segundo llamado en diez minutos. 
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SECRETARIO: Honorables Concejales muy buenos días.  

Segundo llamado a lista, martes 4 de Febrero. Han 

respondido a lista doce Honorables Concejales, Presidente, 

por lo tanto, hay quórum decisorio. 

 

PRESIDENTE: Señor Secretario, continuamos con el Orden del 

Día. 

 

SECRETARIO: Orden del Día: 

 

PRIMERO: Llamado a lista y verificación del quórum. 

SEGUNDO: Lectura, discusión y aprobación del Orden del 

Día. 

TERCERO: Himno de la ciudad de Bucaramanga  

CUARTO: Lectura y aprobación de actas.  

QUINTO: Informe de gestión año 2019 a cargo de la Doctora 

Liliana María Carrillo del Instituto Municipal del Empleo 

y Fomento Empresarial del Municipio Bucaramanga (IMEBU). 

SEXTO: Lectura de documentos y comunicaciones.  

SÉPTIMO: Proposiciones y asuntos varios. 

 

Bucaramanga, martes 4 de Febrero del 2020, 9 de la mañana; 

el Presidente Jorge Humberto Rangel Buitrago, el primer 

Vicepresidente Nelson Mantilla Blanco, el segundo 

Vicepresidente Francisco Javier González, y el Secretario 

General, Henry López Beltrán.  

 

SECRETARIO: Ha sido leído el Orden del Día, Señor 

Presidente.  

 

PRESIDENTE: Honorables Concejales, se somete 

para su aprobación el Orden del Día. 

 

SECRETARIO: Ha sido aprobado el Orden del Día, 

Señor Presidente. 

 

PRESIDENTE: Continuemos con el orden del día. 

 

SECRETARIO: TERCERO: Himno de la ciudad de Bucaramanga.  
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PRESIDENTE: Señor Secretario, continuamos con el 

Orden del Día. 

 

SECRETARIO: CUARTO: Lectura y aprobación de actas. No 

hay actas sobre la Mesa, Señor Presidente. 

 

PRESIDENTE: Se registra la asistencia de los 

concejales Carlos Barajas y Carlos Parra. 

Continuamos con el Orden del Día, Señor 

Secretario. 

 

SECRETARIO: QUINTO: Informe de Gestión Año Vigencia 2019 

a cargo de la Doctora Liliana María Carrillo Gallego, 

Directora del Instituto Municipal del Empleo y Fomento 

Empresarial del Municipio de Bucaramanga (IMEBU).  

 

PRESIDENTE: Vamos a dar un receso de cinco minutos 

(Receso). 

 

SECRETARIO: Llamado a lista de los Honorables Concejales. 

Señor Presidente, han respondido a lista quince Honorables 

Concejales, por lo tanto, hay quórum decisorio. 

 

PRESIDENTE: Señor Secretario, continuamos con el Orden 

del Día.  

 

SECRETARIO: Nos encontramos en el QUINTO punto: Informe 

de Gestión Año Vigencia 2019 a cargo de la Doctora Liliana 

María Carrillo Gallego, Directora del Instituto Municipal 

del Empleo y Fomento Empresarial del Municipio de 

Bucaramanga (IMEBU).  

 

PRESIDENTE: Registramos la presencia del Honorable 

Concejal Cristian Reyes y damos la bienvenida a la Doctora 

Liliana Carrillo, Directora del Instituto Municipal del 

Empleo y Fomento Empresarial del Municipio de Bucaramanga. 

Muchas gracias por acompañarnos, Doctora. Tiene el uso de 

la palabra para después oír la intervención de los 

Honorables concejales.  
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INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA LILIANA MARÍA CARRILLO GALLEGO 

DIRECTORA INSTITUTO MUNICIPAL DEL EMPLEO Y FOMENTO 

EMPRESARIAL DEL MUNICIPIO DE BUCARAMANGA IMEBU:  

Buenos días Señor Presidente; saludo especial a la Mesa 

Directiva y a ustedes Honorables Concejales. Les voy a 

presentar el informe de gestión del Instituto Municipal 

del Empleo del año 2019 donde nosotros como Instituto 

Municipal del Empleo y el Fomento Empresarial tenemos tres 

pilares fundamentales que son: el emprendimiento, el 

fortalecimiento empresarial y la empleabilidad. La 

empleabilidad como parte de la base misional es disminuir 

los índices del desempleo de la ciudad. En el Plan de 

Desarrollo que se priorizó para el cuatrienio se 

establecieron 42 metas a cargo del Instituto, de las 

cuales quedaron programadas 39 y en el desarrollo del año 

2019, se avanzó en un 69% en la ejecución con una gestión 

de recursos externos del 34%, y con una ejecución 

presupuestal del 85%. De los recursos programados se 

tenían $7.513 millones de los cuales $3.800 millones 

llegan del Municipio porque el Instituto se mantiene con 

los recursos que gira el Municipio, el resto de recursos 

que ustedes ven ahí, pertenecen a Banca Ciudadana que más 

adelante se la explicaré con cada uno de los programas. 

De los recursos de las contrapartidas, gestionamos un 

aporte de Cámara de Comercio para Progresa Café Madrid de 

$146 millones, con Comfenalco Santander $332 millones, con 

la Fundación Universitaria Comfenalco $85 millones, con 

el gobierno coreano KOICA -una agencia de cooperación 

coreana que nos ha prestado un gran apoyo ya que tenemos 

un convenio con ellos- $369 millones y con COOPFUTURO, 

FUNDESAN y CORFAS, cada uno de ellos son nuestros 

operadores financieros, los que operan el fondo de crédito 

de Banca Ciudadana- cada uno aporta el 30% de cada convenio 

por eso FONCRÉDITO por COOPFUTURO aportó el año pasado 

$1.241 millones, FUNDESAN $475 millones y CORFAS $415 

millones de pesos. Los programas que el IMEBÚ desarrolló 

el año pasado se los hablo ahora a grandes rasgos y luego 

los vemos uno por uno, fueron: Progresa, Coworking, Banca 

Ciudadana, Agencia de Empleo, Empresa Madre, 

Internacionalización y Se Le Tiene. Iniciamos con Progresa 

que son nuestros Centros de Desarrollo Empresarial 

ubicados en el norte de Bucaramanga, uno está localizado 

en el Café Madrid, el otro en Kennedy y en otro en 

Chapinero. Esos Centros de Desarrollo Empresarial son 

sitios que fueron creados para que las personas que tienen 

un emprendimiento o una idea de negocio lleguen a ese 

sitio, cualquiera que sea su idea, y se les desarrolla, 

se les brinda el apoyo técnico, apoyo financiero y apoyo 

contable. Esos programas están atravesados todos por Banca 
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Ciudadana que es nuestro fondo de crédito, y más adelante 

les explico cómo opera. Progresa Café Madrid es una 

alianza con Cámara de Comercio, Kennedy y Chapinero son 

alianzas con Comfenalco que se hacen mediante convenios 

de asociación donde nosotros colocamos el 70% y ellos 

colocan un 30% para poder ejecutar cada uno de esos 

Progresa. Nuestro siguiente programa: Coworking: es un 

programa desarrollado para los emprendedores de bases 

tecnológicas donde les suministramos, en Neomundo, 

espacios colaborativos de trabajo, laboratorio de 

innovación, sala de negocios, apoyo para desarrollar 

páginas Web, para diseño de marca, estudio audiovisual, 

estudio de fotografía, entre otros. Estas son las 

fotografías de cómo estaba Neomundo antes y cómo quedó 

después de que se desarrolló Coworking. Coworking inició 

en julio 9 del 2019. Fue un trabajo arduo pero la gente 

en Bucaramanga se sentía muy satisfecha con el tema que 

nos presentó Coworking.  Fueron inscritos en ese tiempo, 

del 15 de julio al 31 de diciembre, 1.000 emprendimientos 

inscritos, 800 emprendimientos fortalecidos, 1.567 

personas atendidas. Hicimos cursos de formación mediante 

talleres donde 768 emprendedores fueron formados en 50 

diferentes talleres: de asesoría jurídica, de asesoría 

financiera, de asesoría contable, de ideas de negocio, 

etcétera.  Todos esos talleres fueron alianzas 

estratégicas que hicimos con universidades como la UNAB, 

la Santo Tomás, la UNIMINUTO, porque el presupuesto del 

IMEBU del año 2019 y del cuatrienio fue muy mínimo y fue 

priorizado simplemente para los programas que les estoy 

hablando. El asunto de las alianzas nos tocó 

desarrollarlas con la parte privada por medio de alianzas 

estratégicas. 737 emprendedores fueron asesorados en 

diseño de marca, marketing digital, en diseño de página 

Web, en fotografía y en vídeo de marketing. Estos son los 

talleres que les suministramos de los que les hablé ahora,  

diferentes universidades, diferentes entidades académicas 

y empresas privadas que de pronto se beneficiaban de 

Coworking nos brindaban, entonces, un taller de 

capacitación para las personas que asistían a Coworking. 

En diseño gráfico fueron asesoradas 154 personas, 83 

emprendimientos asesorados y 83 productos entregados. 

Donde a cada persona se le entregaba todo el diseño que 

requería para su emprendimiento, para su empresa para que 

saliera adelante porque muchas de esas personas que 

asistían a Coworking de pronto no tenían en su 

emprendimiento o en su empresa este servicio y nosotros 

se lo brindamos. En Marketing Digital, fueron 52 productos 

entregados; en Diseño de Página Web, 52 productos; en 

fotografía y video, 25 productos entregados. Estas son las 
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empresas y los emprendimientos que se beneficiaron de 

Coworking, aquí les damos una presentación de todas las 

personas que asistieron y que les entregamos esos 

productos que ustedes ven en este momento, que no tenían 

su marca consolidada y nosotros se las ayudamos a 

consolidar en el mercado. Aquí están todas las personas 

beneficiadas de Coworking. En Diseño de Página Web, 

también tenemos varias experiencias, varias empresas que 

fueron beneficiadas con nuestro servicio y que quedaron 

con el Marketing Digital. En todos los servicios tenemos 

un ejemplo de muchas empresas que fueron desarrolladas a 

través de Coworking y que fueron beneficiadas con nuestros 

servicios. Las alianzas que tuvimos para Coworking se les 

hablaba ahorita: Uniminuto, UNAB, las que vemos medios 

Tics y todas las que vemos en este momento que fueron las 

personas aliadas que nos acompañaron tanto en el 

Laboratorio de Innovación como en los talleres que se 

presentaron. El Laboratorio de Innovación estaba nutrido 

por personas sobre todo de entidades académicas que 

llegaban con sus estudiantes para ayudarnos a desarrollar 

las ideas de esos emprendedores que simplemente tienen una 

idea. Entonces, estos estudiantes que están en último 

semestre que las universidades nos brindan, les ayudan a 

desarrollar su idea de negocio por eso se llama el 

Laboratorio de Innovación: se crea una idea, en conjunto 

con el emprendedor y los participantes de ese laboratorio.  

Estas son imágenes de Progresa  de Café Madrid, de Kennedy 

y de Chapinero, que están en la presentación en otro orden. 

En Progresa también tenemos un índice de 5.207 personas 

atendidas en el año. Progresa inició en julio o en agosto 

de 2018 con Cámara de Comercio en Café Madrid, y con 

Comfenalco, inició en junio del año pasado. En todo este 

tiempo de trabajo atendimos 5.207 personas. Ahí podemos 

ver el índice de emprendimiento de ideas de negocios 

definidas, de planes de negocio mejorados, porque no sólo 

la persona llega con su idea, también muchas veces llegan 

con una empresa que de pronto no está funcionando, que no 

está presentando los resultados que la persona espera; 

entonces, llega a Progresa y ahí nuestros asesores le 

brindan la asesoría técnica, le ayudan a revisar qué puede 

estar fallando en su empresa para que no salga adelante; 

entonces, también fortalecemos empresa.  

Empleabilidad: También tenemos 786 talleres orientados. 

Cada uno de esos Progresa nos generó nuevos empleos porque 

cuando hay emprendimiento pues esos emprendedores dan 

posibilidades de trabajo. Con PROMESA tuvimos 231 nuevos 

empleos, por parte de Emprendimiento, 51 nuevos empleos 

creados y 2.070 personas capacitadas.  
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Fueron atendidas personas de población vulnerable, de la 

tercera edad, de jóvenes, personas con discapacidad, 

personas víctimas de conflicto, migrantes, jefes de hogar, 

en fin, todas las poblaciones. En Progresa también 

brindamos talleres de capacitación. Con Progresa  también 

desarrollamos el año pasado una alianza con algunos 

empresarios de Bucaramanga reconocidos, como Camachos, 

Carnes y Carnes, Nora Lozza, Morlife; esos veinte 

empresarios se sentaron con veinte emprendedores que 

asisten a Progresa y les transmitieron sus conocimientos 

de cómo ellos lograron activar su negocio y salir 

adelante; cómo ellos salieron, cómo ellos crearon desde 

una idea de negocio, salieron y hoy tienen una empresa. 

Eso fue lo que desarrollamos el año pasado con el Café 

Mentor. Tenemos también diferentes talleres de formación 

porque en Progresa Chapinero tenemos unos espacios de 

donde se realizan cursos de confecciones: prestamos 

máquinas, les brindamos a las personas el curso de 

confección y también les prestamos las máquinas para 

desarrollen su trabajo; si en su casa no tiene la 

maquinaria, pero tiene un negocio y tiene un pedido de 

confecciones, nosotros le prestamos el espacio para que 

desarrolle su confección y pueda salir con su negocio 

adelante.  

El año pasado desarrollamos, el 27 de noviembre en 

Neomundo, el II Encuentro Empresarial Progresa donde nos 

acompañaron alrededor de 100 emprendedores; hicimos una 

sala de exhibición donde ellos presentaron todos sus 

productos a los asistentes; se desarrolló la pasarela 

Fashion con ITAE que fue desarrollada por emprendedores 

en el área de la confección del norte de Bucaramanga que 

de pronto no han tenido su espacio en otras vitrinas 

comerciales para exhibir sus productos; nosotros le dimos 

ese espacio para que lo desarrollaran. También con 

Progresa capacitamos cuarenta trabajadores de la 

construcción en un convenio que hizo Comfenalco con la 

UDES y esas personas fueron certificadas en su labor para 

que tengan acceso en el área de la construcción a poder 

encontrar un trabajo. Estos son los casos de éxito que 

Progresa nos presenta.  

También tenemos alianzas, porque nosotros también hacemos 

intermediación laboral a través del IMEBU y a través de 

Progresa. ¿Progresa qué hace? En el norte de Bucaramanga 

recibe las hojas de vida de las personas que están buscando 

un empleo y la desarrolla a través de las alianzas que 

tenemos con las diferentes cajas que prestan el servicio 

de Agencias de Empleo y se hacen alianzas estratégicas con 

diferentes empresas; entonces, Progresa tiene Alianza con 

52 empresas como Frisby, Éxito y en el norte de Bucaramanga 
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se consiguieron, desde que inició Progresa hasta el 31 de 

diciembre, 231 empleos.  

Se le tiene: Es un megaportal en convenio con la Fundación 

ANDI. Es un directorio donde se promocionan las compras 

inclusivas de personas de población vulnerable que no 

tienen la oportunidad, por su discapacidad, su estado 

vulnerable, o su necesidad económica, no tienen dónde 

exhibir sus productos, les abrimos un mega portal donde 

ellos presentan su producto y es un directorio que lo 

estamos promocionando a través del IMEBU -se encuentra 

alojado en su página- para que los emprendedores presenten 

su producto y sea conocido por Bucaramanga. Tenemos 9 

emprendimientos tecnológicos en ese megaportal; de 

productos alimenticios, 12; de elementos decorativos, 8; 

del sector moda, 17; artesanías, elementos publicitarios 

y productos agrícolas, entre otros. Aquí está la manera 

como la persona llega, le diseñamos el logo del 

emprendimiento, entra, se registra y entra a nuestra 

página con cada uno de sus emprendimientos.  

Banca Ciudadana: es la línea que atraviesa todos nuestros 

programas, es nuestro fondo de crédito que está operado 

por tres operadores financieros. Banca Ciudadana tiene en 

este momento aproximadamente $14.000 millones: $12.000 los 

tenía a cargo el IMEBU y el resto son los $2.000 millones 

que son los aportes del 30% que desde el año 2018 se les 

exigió a los operadores que tenían que presentar. 

Entonces, ellos para poder realizar convenio de asociación 

con nosotros, tienen que otorgar el 30% de las 

colocaciones, por eso en este momento Banca Ciudadana de 

$12.000, pasó a $14.000 millones de pesos; esos son 

recursos de destinación específica para el crédito; esos 

créditos los administra FUNDESAN, CORFAS y COOPFUTURO y 

por medio del convenio asociación, ellos le prestan a 

cualquier persona desde un salario mínimo hasta 

$18.000.000. Los intereses de Banca Ciudadana van desde 

el 1% para el sector rural, hasta 1.7%, de acuerdo al 

estrato. Esta fue una regulación que se hizo en el 2018 

porque antes de esta fecha, todos los intereses eran del 

1.7%. Ahora, se regula desde el 1% hasta el 1.7 para los 

préstamos. En Banca Ciudadana también los operadores 

tienen que prestar la asesoría técnica a las personas que 

llegan con el emprendimiento; entonces, a través de Banca 

Ciudadana, a través de los Progresa y a través del mismo 

IMEBU, la persona llega con su idea de negocio y nosotros 

le brindamos la asesoría técnica pero a la vez también le 

damos la oportunidad de que tenga un crédito. En el año 

2019 fueron entregados para fortalecimiento $8.812 

millones y para emprendimiento $382 millones que fueron 

entregados a los tres operadores financieros. La 
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colocación de esos recursos fueron entregados al 22% para 

los empresarios o emprendedores que manejan el sector 

servicios, 17% para el sector de producción, 49% para el 

comercio, 12% para el agro. En Banca Ciudadana tenemos 

diferentes líneas de crédito. Obviamente las personas que 

acceden a este servicio tiene que cumplir unos requisitos 

de los cuales el más importante es que no estén reportadas 

en Datacredito porque los operadores financieros, al 

recibir los recursos de parte de nosotros, nos los tienen 

que entregar indexados y la pérdida la tienen que asumir 

ellos; o sea, nos tienen que entregar los recursos como 

se les entregan, entonces, pues es requisito que la 

persona no esté reportada en Datacrédito. Pero también 

tenemos otras líneas de crédito como las que tenemos con 

COOPFUTURO para montos a partir de $1.000.000 sin la 

limitante de estar reportada en Datacrédito. Tenemos 

líneas solidarias donde tres personas se pueden unir y 

sacar un crédito pequeño sin necesidad de tener fiador, 

pero todas de acuerdo al monto del préstamo pues 

obviamente va a tener requisitos un poquito más exigentes. 

La Agencia de Empleo: está funcionando en la sede de IMEBU 

que queda en la carrera 26 No 30-78. Está certificada por 

el Ministerio de Trabajo que el año pasado le da un 

reconocimiento como ejemplo a nivel nacional, en el tema 

de la Ruta de Empleabilidad y en la inclusión de las 

personas en condición de discapacidad, nos hizo un 

reconocimiento: nos dio la habilitación de la Agencia de 

Empleo por dos años más y nos invitaron a Cali a que 

presentáramos nuestro modelo de Agencia de Empleo.  

La Ruta de Empleabilidad: Llega una persona, se inscribe 

en nuestra agencia de empleo, lleva su hoja de vida, 

nosotros le asesoramos si está bien presentada, y si no, 

se le ayudamos a elaborar. La atiende la psicóloga, le 

hace la entrevista psicológica, después le hacemos la 

intermediación laboral a través de las alianzas que 

nosotros tenemos con diferentes empresas que nos dan las 

colocaciones que muchas veces estamos presentando. El año 

pasado fueron remitidas a la Agencia de Empleo 5.834 hojas 

de vida; fueron contratadas 1.004 personas de las cuales 

182 personas con vulnerabilidad. Realizamos diferentes 

ferias para incentivar a la empresa que preste esas 

asesorías, esos servicios. También brindamos cursos de 

formación para el trabajo. El año pasado en esos cursos 

de formación para el trabajo fueron capacitadas 2.632 

personas, de los cuales 600 eran vendedores ambulantes que 

fueron capacitados y certificados, no solamente en 

competencias transversales ni en competencias técnicas, 

ni laborales, sino también en un plan de vida. Fueron 

también 1.471 las personas formadas, 197 personas formadas 
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en cursos para el trabajo y 337 personas formadas para 

proyecto de vida y mentalidad. De esas capacitaciones, 

algunas fueron dictadas en PROGRESA, muchas en la sede del 

IMEBU.  

Empresa Madre: Otro programa que desarrollamos el año 

pasado, pero que para este año no fue priorizado, fue 

Empresa Madre. Empresa Madre es una estrategia donde 

nosotros acompañamos diferentes empresas; las ayudamos a 

iniciar, las asesoramos técnicamente y contablemente y les 

estuvimos ayudando a buscar aliados que los contrataran. 

¿Qué tema tuvimos con Empresa Madre? Que los aliados nos 

presentaban una carta de intención donde muchas veces nos 

decían le vamos a contratar los servicios, pero ya en el 

desarrollo, algunos no nos cumplieron por tal motivo, el 

programa no fue priorizado para este año. Una de las 

empresas que sí fue beneficiada con este servicio fue 

ASOIMPECAR donde hicimos una alianza con Centro Abastos y 

es una empresa que en estos momentos son los coteros y que 

tiene  aproximadamente trescientos sesenta y algo de 

personas, y está funcionando a la perfección. Pero algunas 

de esas empresas, Piscinas, no se cumplió la labor que 

queríamos, entonces, sólo quedaron formadas 8 empresas y 

para este año pues se pensó en no priorizar el programa.  

Ese es el informe de gestión presentado por el IMEBU; yo 

sé que ustedes tienen algunas preguntas y pues estaré 

atenta escucharlas, si podemos desarrollarla hasta aquí 

pues las desarrollamos y si no pues como siempre se ha 

dado la dinámica que es contestarles por escrito. Muchas 

gracias por escucharme; quedó atenta. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias; vamos a proceder a darle el 

uso de la palabra a los Honorables Concejales por un tiempo 

de siete minutos. Tiene la palabra el Honorable Concejal 

Cristian Reyes y Carlos Barajas. Tiene la palabra 

Honorable Concejal Carlos Barajas.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Gracias Presidente. Muy buenos días. Agradecerle el 

informe a la Directora del IMEBU. Hay que tener en cuenta 

algo muy importante, Doctora, y es que el trabajo 

dignifica al ser humano; la persona que tiene trabajo, se 

dignifica él y se dignifica su familia. Cuando se creó el 

IMEBU en otras épocas, tal vez se creó con otra intención, 

y lo que buscamos es que hoy el IMEBU sea un generador de 

emprendimiento y que sea un generador de empleo; y una de 

las estrategias de Juan Carlos Cárdenas es tener una 

ciudad emprendedora y le apostamos a que el IMEBU tenga 

una transformación aún mayor de esta que usted nos 

presenta hoy y en 4 años, usted nos rinda unos  indicadores 
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diferentes a estos. Hoy, en Bucaramanga, ya no, lo dijeron 

hace unos días acá en la plenaria, ya no contamos con el 

privilegio estar en la cuarta ciudad, ya nos hemos bajado 

a ser, creo que la sexta o la séptima ciudad a nivel 

nacional y todo eso se da porque hay muchos indicadores 

que bajan, y otros que suben; entre ellos encontramos que 

el índice desempleo en Bucaramanga está en el 9.8 y la 

informalidad está casi en el 58%; esa informalidad es la 

señora que vende en la chaza en Cuadra Play; es la señora 

que anoche estaba vendiendo las camisetas de la Selección 

Colombia al frente del estadio; entonces hay que estar 

alerta frente a esos indicadores que tenemos en la ciudad 

y IMEBU no puede estar ajeno a la problemática que tiene 

Bucaramanga como una ciudad prácticamente fronteriza en 

donde tenemos un índice de migración supremamente alto y 

en donde los empleadores están contratando venezolanos y 

están despidiendo colombianos, santandereanos, 

bumangueses, los están dejando sin trabajo y la ilegalidad 

en Bucaramanga está reinando; despiden un mesero que se 

le pagan el mínimo para contratar a un venezolano que le 

pagan $15.000 el día y una comida; el IMEBU no puede ser 

ajeno a eso; todo es un enlace y hace unos días me dijeron 

que no era el escenario para hablar de esto, claro que sí, 

porque el IMEBU, Desarrollo Social, Interior son 

secretarías que tienen que estar enlazadas y combatir este 

flagelo que hoy está aumentando el índice de desempleo en 

Bucaramanga y el IMEBU no se puede quedar por fuera porque 

precisamente es el Instituto que genera el desarrollo del 

empleo y el emprendimiento en Bucaramanga. A mí me llama 

la atención un escenario: Banca Ciudadana, ¿Cómo se le 

hacen los seguimientos a ese crédito? ¿Se le presta un 

dinero a una persona y se la hace seguimiento en qué 

invierte el dinero? Porque una persona puede prestar 

$5.000.000 e irse para Cartagena a celebrar la luna de 

miel. ¿Se le hace seguimiento que esa plata sea para 

emprendimiento?, No leí en el informe el seguimiento a las 

personas que prestan: ¿A título de qué se le presta, 

Capital Semilla o para qué se le presta? ¿Cuál es la 

finalidad del crédito? ¿A quién le prestamos? ¿Para qué 

le prestamos? ¿A quién se le presta por prioridades? ¿Se 

le presta primero la madre casa de familia, a las víctimas, 

a las personas en discapacidad?. ¿O se le presta a 

empresarios reconocidos que ya tienen una estabilidad 

financiera y que necesitan de pronto abrir una sucursal? 

etcétera. ¿Quienes acceden a los créditos? Hay una 

capacitación de empresa; leí que usted dictaba una 

capacitación de empresas con Progresa. Usted nos habla de 

convenios y alianzas estratégicas: ¿Eso tuvo costo? 

¿Cuánto cobra Progresa por hacer todo eso? ¿Progresa nos 
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cobra? Y si nos cobra Progresa, ¿Cuáles fueron los 

estándares de calidad para elegir a Progresa? ¿O se hizo 

a dedo? Hay que saber eso. No encontré por ningún lado el 

SENA; si vamos a hacer alianzas estratégicas de formación 

de empleo, no hay nada mejor en Colombia que el SENA y por 

ningún lado encontré en el informe una alianza con el 

SENA, y además que es gratis, que pudiera llegar a ser 

gratis, o si no es gratis, que pudiera reducir los costos 

de inversión, no encontré el SENA. Hay que vincular al 

SENA; su reto en este cuatrienio es que en este informe 

esté el SENA porque es que el SENA nos da unas 

oportunidades de ser generadores de emprendimiento y eso 

nos ayuda a que en Bucaramanga se disminuya el índice de 

desempleo. Usted nos habla de que hay un dinero para 

prestar $12.000 millones. ¿Esa plata por qué está en 

COOPFUTURO? ¿Cuánto renta? ¿Cuánto rentan $12.000 

millones? ¿De lo que la gente está pagando, cuánto renta?, 

¿Dónde está el informe de la rentabilidad de ese dinero? 

No lo leí, aquí en el informe. Si están $12.000 millones 

prestados, hay que pagar una tasa de interés y acá no está 

reportada. ¿Por qué COOPFUTURO? ¿Por qué no otra? ¿Dónde 

está el proceso de selección que se hizo?. No tengo nada 

contra COOPFUTURO, pero sí me gustaría saber por qué 

eligieron a COOPFUTURO? Y dónde está el informe de la 

rentabilidad que nos da tener esa plata circulando. 

Tenemos un escenario de Coworking de las Empresas Madre y 

veo aquí en el informe, Doctora, muchas personas 

capacitadas y eso me parece  excelente porque una persona 

que no está capacitada, no es capaz de generar un 

emprendimiento. Pero no veo resultados de: ¿Cuántas 

empresas se hicieron? (Suena alarma) Presidente, por favor 

un minuto treinta más. ¿Cuántas empresas hoy son exitosas 

en Bucaramanga, producto del IMEBU? Es que el IMEBU apoyó 

un emprendimiento y ese emprendimiento y ese 

emprendimiento está en la carrera 25 con calle tal, en el 

local tal; muéstrenos un video de eso; no veo ninguno. 

Capacitadas muchas personas, Doctora, y no lo tome a mal, 

usted sabe: ¿Cuántas personas, cuántas Administraciones 

han pasado capacitando?, ¿Cuántas fundaciones de papel 

pasaron por el IMEBU? Muchas. ¿Cuánta plata corrió por 

debajo argumentando esas mal llamadas capacitaciones? Que 

a unas señoras fueron y les dijeron que las iban a 

capacitar para hacer muñecos de navidad y ellas felices. 

Y cuando fueron y les dijeron: “Véndame un muñeco”, “Yo 

no tengo el dinero ni para la felpa ni para los ojos del 

muñeco”. De nada nos sirve capacitar madres cabeza de 

familia y personas como cifras (700, 1.000) si no les 

damos un capital semilla. No nos sirve de nada. –“¿Usted 

qué anda haciendo?” –“Hice un curso de modistería”. –
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“Arrégleme esta camisa.” –“No tengo el capital semilla”. 

(Suena alarma de nuevo) Por eso el IMEBU debe ser, además 

de un generador de capacitaciones, un generador de empleo. 

Su reto, Señora Directora: disminuir la tasa de empleo en 

Bucaramanga para hacer una ciudad más productiva, más 

competitiva y con menos desempleo. Gracias, Señor 

Presidente. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el Honorable Concejal 

CRISTIAN REYES. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CRISTIAN REYES: Gracias, Presidente. 

Cordial saludo para usted, para los compañeros Concejales, 

para los asistentes, Fuerza , y lo hable desde el gremio 

del comercio y de los empresarios, que cuando hay trabajo, 

hay oportunidades en una casa o en una familia. Cuando en 

una familia hay alguien que esté laborando: hay para el 

mercado, hay para los servicios, hay para el arriendo… y 

por eso es importante de que los recursos de la 

administración que tenemos ahí ($14.000 millones) por eso, 

lo que hablaba el concejal BARAJAS, a través de un 

convenio, de unas asociaciones que hay que mirar ¿Cuál es 

el procedimiento? porque eso se configura casi como una 

contratación directa: tome los recursos, manéjelos y hay 

que hacerle seguimiento. Yo si quisiera que en el informe 

o en las respuestas, si se van a dar por escrito, nos dé 

detallado: ¿Cómo ha sido la forma distribución? ¿Cuáles 

son los parámetros o la reglamentación o los requisitos 

para que los bumangueses que tienen una empresa o 

emprendimiento, accedan a estos créditos? ¿Cuáles son los 

requisitos? Porque muchas veces no se acercan a nosotros, 

a todos los concejales, a decir: “Yo tengo una muy buena 

propuesta” “Quiero formalizarme”. Y es que nosotros vemos 

que en Bucaramanga y en Colombia estamos invadidos por la 

informalidad. Hoy en día estamos viendo, no sólo en 

Bucaramanga sino a nivel Colombia, que el desempleo de 

10.2% viene creciendo cada día y la informalidad también 

viene creciendo y nosotros, como Administración, tenemos 

que mirar los mecanismos de una política pública que con 

hechos reales; no esa política de que vamos y capacitamos, 

pero no hacemos el seguimiento a la madre cabeza de 

familia. Tenemos una meta de capacitar, por un ejemplo, 

200 madres cabezas de familia a las cuales les llevamos 

la capacitación; muy chévere, se tomaron la foto; duró 

dos, días; llenaron una planilla; pero no le hicimos el 

acompañamiento y el seguimiento para que esas personas se 

vuelvan productivas para la sociedad. Y esto es lo 

importante y lo estamos viendo todos los días en las calles 

de Bucaramanga, Señores Concejales, estamos viendo como 
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en el centro de la ciudad, se ha llenado de vendedores 

ambulantes y no es que esté atacando, en ningún momento, 

a los vendedores ambulantes. Toca ofrecerles a ellos esos 

programas para que se formalicen. Lo mismo cuando he 

hablado sobre el tema del transporte ilegal, ahí lo que 

tenemos que hacer es medidas urgentes de formalizarlos; 

nosotros estamos viendo: cómo cada día crece el 

mototaxismo, cómo cada día crecen las aplicaciones como 

Uber y todas las que están entrando a Colombia y que la 

ilegalidad se ha tomado el transporte informal por una 

necesidad de los ciudadanos y los bumangueses de crecer, 

de tener una estabilidad, de llevarle un sustento a la 

casa, a sus hijos y es el único mecanismo que han 

encontrado por falta de oportunidades de la misma 

inversión social; porque desafortunadamente los recursos 

públicos en su mayoría en Colombia se los han robado y eso 

no es un secreto para nadie, porque los escándalos de 

corrupción como Interbolsa, donde vemos que se llevan 

miles y miles de millones que puede ser invertidos en la 

población más vulnerable y más necesitada en Bucaramanga. 

Yo vengo, provengo de una familia de comerciantes 

informales, Doctora, cuando hay verdaderas políticas 

públicas… en el parque Centenario, hace 20 años o de pronto 

algo más, era de comerciantes informales: un grupo de 

personas que comercializaban un producto y en una 

oportunidad una Administración nos dio una buena política 

pública y una oferta institucional como los San 

Andresitos, se formaron grandes oportunidades para 

familias enteras, y yo creo que más de 10.000 personas se 

han beneficiado esa política pública porque no es seguir 

los capacitando para que sigan en esa informalidad, es 

capacitarlos para que las personas que están en la 

informalidad, entren a formalizarse, sean productivos, 

generen empleo, generen desarrollo para Bucaramanga; pero 

últimamente lo que hemos visto en los planes de desarrollo 

son metas que se vuelven un cumplimiento: cumplo la meta, 

capacito a las personas, pero no les hago el seguimiento 

y acompañamiento y la inversión, la parte técnica que 

tienen de tener para que verdad se vuelvan productivas, 

para que no necesiten ir al gobierno a pedir trabajo, sino 

que antes se vuelvan personas que ofertan trabajo en sus 

comunidades; entonces, es muy importante que de este 

Instituto se lleven los programas que tienen que hacer 

inversión donde tenemos que llevarla, que es a la 

población vulnerable, la población desplazada, donde hay 

tanta falta de oportunidades porque muchas veces nosotros 

hablamos de población vulnerable, pero es la falta de 

oportunidades y está en cabeza del gobierno que lo 

hagamos. Entonces, la invitación es a que le hagamos ese 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 16 

de 63 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

seguimiento al manejo a esos $14.000 millones de pesos; 

que, por favor, nos establezca ¿A qué empresa se le ha 

hecho? ¿Cuáles han sido los resultados de esta inversión, 

de estos créditos? ¿Cuál es la tasa de interés? ¿Cuáles 

los requisitos? ¿Cuál es también la cartera morosa? Si 

estamos recuperando nuevamente este dinero o si se está 

perdiendo, o si el producto o el programa no están dando 

los resultados que nosotros abordamos. Mirar también en 

cifras más puntuales, ¿Cuáles han sido las personas 

beneficiadas por estos proyectos?, las empresas que se 

han beneficiado; y sobre todo, ¿En qué sectores y a qué 

población va enfocada? Entonces, es muy importante que el 

IMEBU, que en el pasado tuvimos el debate de Control 

Político de la Oficina de Planeación y quedamos, yo creo 

que todos muy preocupados, por el informe del cumplimiento 

de las metas, si no estoy mal hablaba de solo IMEBU el 50% 

de cumplimiento de las metas; hoy creo que lo vi en el 65 

o 60 y algo por ciento. Me parece que para el cumplimiento 

de un cuatrienio es una meta sumamente bajita para una 

dependencia tan importante para el desarrollo económico y 

el empleo en Bucaramanga. Si hay algo de lo que se quejan 

los bumangueses es la falta de oportunidades y por la 

falta de empleo. Si siguen subiendo cada día más los 

índices de desempleo y de informalidad es porque también 

el Municipio y el Estado no ofrecen las oportunidades 

debidas para que ese mismo se fortalezca. Entonces, la 

invitación es que generemos buenos programas, pero 

programa reales, hechos reales, porque gobernar es hacer 

como dice el alcalde Juan Carlos Cárdenas y al cual le 

estamos apostando para que sea Bucaramanga más productiva, 

más pujante; y a que activemos la economía y está en sus 

manos, si continúa en esta cartera, Secretaria, de que 

esto sea una realidad. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el Honorable Concejal Luis 

Ávila. 

 

  

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS ÁVILA: Muy buenos días para 

todos, buenos días, Doctora Lilina, Mesa directiva, 

compañeros  Concejales, a quienes nos acompañan, la Fuerza 

Pública. Como lo decía el Concejal Cristian en el informe 

de la Secretaría de Planeación, encontrábamos los datos 

estadísticos del IMEBU y fue tema aquí y encontrábamos que 

el resultado era del 50% con tendencia a la baja en el 

cumplimiento de las metas del IMEBU y por eso nosotros 

estamos preocupados porque el IMEBU es la oportunidad de 

generar empleo en nuestra ciudad, es la oportunidad de 

generar la mejor calidad de vida de todos nuestras 
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personas que hacen parte de nuestra sociedad, pero es 

preocupante que nosotros vemos, como lo decía Honorable 

Concejal Carlos Barajas, que la informalidad en 

Bucaramanga es muy alta y un dato estadístico de tener un 

desempleo con dos dígitos es muy preocupante (10.2%) 

sabiendo que tenemos oportunidad de nosotros para generar 

opciones de vida a nuestros ciudadanos. Para mí Progresa, 

que lo conocí por intermedio de la Cámara de Comercio, me 

parece que es una muy buena alternativa de generar empleo 

y oportunidades, pero sí veo que Progresa tiene 

situaciones que deberíamos mejorar: a Progresa solamente 

la encontramos en el Café Madrid, Chapinero y Kennedy, 

¿Qué pasa con el resto de la ciudad? Nosotros tenemos que 

darles oportunidades también a las personas del Sur, del 

Norte, del Oriente, del Occidente de la ciudad porque ahí 

también hay emprendimiento. ¿Qué pasa? ¿Por qué Progresa 

no hace alianzas estratégicas con las instituciones de 

educación superior para que estos muchachos que están en 

sus últimos años o, incluso durante su carrera, y tienen 

opciones de ideas de emprendimiento, pues apoyarlos a 

ellos también y que haya ese trabajo mancomunado con las 

universidades o las instituciones de educación superior; 

porque los jóvenes son los que están saliendo a buscar 

empleo, pero como no hay oportunidades son los que se 

están quedando y divagando; y todos nosotros lo sabemos 

sobre todo compañero Danovis, que viene de la academia 

como yo -de las Unidades-, que los estudiantes salen y 

están terminando haciendo cosas, o trabajando en cosas que 

ni siquiera fue lo que estudiaron. Entonces, es donde 

nosotros podemos darles las oportunidades y esas opciones 

a ellos para que generen una mejor calidad de vida. 

Mencionaba la doctora Liliana, que hay alianzas con otras 

entidades pero no estamos generando una oportunidad de 

empleo y lo estamos viendo nosotros nuestra ciudad. 

Coworking, generación de planes estratégicos a nivel 

digital, que ahora es el Boom en el mundo digital pero 

nosotros tenemos que generar empresas también y apoyos 

para que haya estas empresas digitales y fortalezcamos la 

economía de nuestra ciudad. $14.000 millones tenemos en 

Banca Ciudadana, en ese fondo de crédito: ¿A quién le 

prestamos nosotros?, ¿A quién le estamos dando nosotros 

ese dinero? ¿Cuánto es la tasa? Decimos que a la población 

rural: el 1% y, que según el estrato,  el 1.7 de interés. 

Pero bueno, ¿Cuáles son los requisitos para ese crédito?, 

¿Cómo debo, o qué debo gestionar, y por cuánto tiempo es 

este crédito? ¿Para qué tipo de empresas estamos nosotros 

prestando? Nosotros estamos viendo que dice que Progresa 

creó, a nivel de emprendimiento, 162 empresas nuevas: ¿De 

qué? Lo que nosotros necesitamos es que se fortalezcan; 
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nosotros necesitamos que la ciudadanía tenga una mejor 

oportunidad. Agencia de Empleo, 5.834 hojas de vida, de 

las cuales 1.004 fueron contratadas. ¿En qué fueron 

contratadas estas 1.004 personas que pasaron las hojas de 

vida? Eso es lo que nosotros necesitamos porque estamos 

preocupados acá en el Concejo porque estamos viendo que 

nuestra gente no tiene oportunidades para trabajar y si 

la gente no trabaja, pues la economía no surge; esto es 

un círculo: si hay trabajo, uno gasta, y si gasta, 

fortalece las diferentes empresas, la tienda de la 

esquina, la droguería. Eso es lo que nosotros necesitamos, 

si el ciudadano tiene plata en el bolsillo, nosotros 

podemos generar una mejor calidad de vida.  

Muchas gracias, Presidente. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias, Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Jaime Andrés. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. JAIME ANDRÉS BELTRÁN: Gracias, 

Presidente. Un saludo muy especial para usted, para 

nuestros compañeros, los medios de comunicación, la gente 

que nos acompaña, a Linardo que también está aquí con 

nosotros. Doctora, bienvenida al Concejo Bucaramanga, un 

honor compartir con usted; no había tenido el privilegio 

de conocerla pues hace dos años no estoy en el Concejo, 

no sé, ¿Usted viene del gobierno anterior? Del año pasado; 

perfecto; gracias.  

Yo quiero partir de algo clave y es uno de los principales 

problemas que tiene la ciudad: sufre de una crisis llamada 

falta de articulación: esfuerzos distintos, con fines 

similares que al fin terminan quedándose simplemente en 

esfuerzos aislados porque no trascienden. ¿A qué voy con 

esto? Conozco la labor del IMEBU y el intento por generar, 

desarrollar, por establecer plataformas para que la gente 

pueda emprender, pueda encontrar una oportunidad, pueda 

salir adelante; pero lamentablemente lo mismo lo encuentro 

en la Cámara de Comercio. A las universidades las veo 

intentando hacer lo mismo y veo un sin número de 

organizaciones como FENALCO, entre otras, intentando todos 

hacer lo mismo, pero de manera desarticulada. ¿Y por qué 

digo de manera articulada? Porque uno de los mismos cursos 

en la Cámara de Comercio intentan hacer de una otra manera 

un proceso, entonces, cada quien hace esfuerzos de formas 

aisladas que si pudiésemos, desde la Administración, 

articular todas las fuerzas, el resultado sería mucho más 

efectivo y más claro en torno a cuáles son las principales 

necesidades y oportunidades que tiene la ciudad. Porque 

no me voy a poner a producir pino canadiense, en una tierra 

que no produce pino canadiense; de la misma forma que no 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 19 

de 63 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

podemos seguir generando oportunidades o alimentando la 

fe de muchos jóvenes emprendedores frente a cosas que no 

son productivas en nuestra región; por el contrario, si 

hacemos una articulación con esas entidades, vamos a tener 

realmente la efectividad para la que fue creada el IMEBU, 

porque si seguimos bajo ese fragmento de desarticulación, 

hace rato el IMEBU tendría que haber sido liquidado. Y no 

podemos seguir teniendo una Institución que le genera unos 

gastos de operación altos al Municipio, que le generan 

unas expectativas altas al municipio y al final no genera 

unos resultados como quisiéramos. Sé que es muy complejo 

llegar y en un año intentar darle forma a una estructura 

que lleva años siendo politizada y no con el resultado 

real que se quiere, que es abrirle puertas a los 

emprendedores. Por eso la decisión que hay que tomar es 

si se líquida o se redirecciona un proceso articulado. Y 

lo digo en el inicio de este cuatrienio, porque el inicio 

de este cuatrienio nos va a encaminar hacia la efectividad 

y la productividad, no hacia la burocracia política sino: 

¿Realmente vamos a dar resultados? y ¿Cómo lo hacemos? Hay 

una institución muy interesante que se llama el CUDES. 

Hace poco vi al Alcalde en el CUDES con todos los rectores, 

con las instituciones como la Cámara de Comercio, FENALCO 

y demás, intentando hacer por fin una articulación en este 

proceso. Yo creo que debe ser usted quien debe articular 

ese proceso, abanderar, ser la representante del municipio 

en el CUDES porque al final es usted a quién le interesa 

que los resultados de productividad crezcan en la ciudad. 

Porque de nada vale un informe de que les dimos 

oportunidades a 100 jóvenes si al final la ciudad no es 

productiva, no hay un lineamiento, no hay una visión en 

torno a productividad. Y ese es el reto. Yo creo que es 

lo mismo que usted piensa: no solamente queremos dar 

oportunidades laborales, sino queremos generar una 

tendencia económica que le permita a las mismas empresas 

ser portavoz de oportunidades. Y ¿Por qué lo digo? Porque 

me puse analizar y encontré el Decreto de la Presidencia 

2365 del 26 de diciembre del 2012, de su partido, Doctor 

“Chumi”, el glorioso Centro Democrático- y es la Ley que 

establece vinculación y contratación de jóvenes entre 18 

y 28 años; y eso lo tiene Danovis como un arma poderosa 

para usted empezar a exigir al Municipio y a las empresas, 

la vinculación de jóvenes que no tengan experiencia y dice 

de la siguiente manera: que para el cumplimiento del 

anterior objetivo, el Artículo 196 de la ley 1955 al 2019 

por la cual se expide el Plan de Desarrollo Nacional 2018-

2022 “Pacto por Colombia, pacto por la equidad”, señaló 

que las entidades públicas darán prioridad a la 

vinculación de jóvenes egresados de programas técnicos, 
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tecnológicos y de pregrado entre 18 y 28 años garantizando 

que cuando se adelantes modificaciones de la planta de 

personal permanente o temporal que conlleve creación de 

empleo, al 10% de los nuevos empleos, no se les debe exigir 

experiencia profesional. Esta es una ley que usted puede 

entrar a exigir en todas las entidades públicas y también 

las privadas. Pero también hay otro porcentaje, Doctora, 

que me gustaría mucho que usted me ayudara a garantizar, 

y en los próximos días voy a radicar un documento 

pidiéndole a la Secretaria Administrativa que me dé un 

informe al respecto, y es: ¿Cuántos empleados en condición 

de discapacidad tiene la Administración? Porque también 

hay un porcentaje para eso. Ahora,  ¿Cuántas personas en 

condición de discapacidad, y lo leí en el informe, están 

recibiendo ese tipo de beneficios que tiene su Instituto 

para encontrar una oportunidad de progreso y de salir 

adelante? No todas las personas en condición de 

discapacidad tienen que terminar vendiendo en la calle 

caramelos; muchos de ellos tienen capacidades superiores 

a nosotros y lo único que necesitan es una oportunidad, y 

aquí está la oportunidad. Por lo tanto, creería, y lo digo 

de manera clara; (Suena la alarma) -Presidente, si me 

regala 30 segundos- que necesitamos aprovechar, Doctora, 

el uso correcto del presupuesto. Yo encontré que del año 

pasado, recursos programados 7.513, recursos ejecutados 

6.350 ¿Qué pasó con $1.152 millones que dejamos de 

ejecutar? Porque para esto, lo que necesitamos es plata y 

dejamos de usar 1.500 millones. No sé qué pasó; y me 

gustaría saberlo, por qué?, porque para gastos de 

inversión encontré que para Capital Semilla habían 

presupuestado 300 millones y no se ejecutó nada. O sea, 

no tuvimos para el Capital Semilla pero sí nos sobraron 

1.500 millones. Me queda un vacío ahí: es como cuando uno 

necesita el mercado pero la plata está guardada y no la 

utilizamos. Aquí hay una necesidad y hay recursos. Gracias 

Presidente por su amabilidad y, Doctora, creo que hay un 

reto importante y es tomar una decisión: ¿Qué vamos a 

hacer con el IMEBU? Y creo que el Concejo de Bucaramanga 

también tiene que replantear si seguimos con el IMEBU o 

planteamos una liquidación del mismo. Mucha gracias. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias a Usted, Honorable Concejal. 

Tiene la palabra Honorable Concejal Marina Arévalo. 

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. MARINA ARÉVALO: Gracias, 

Presidente. Buenos días Doctora Liliana, buenos días a 

todos mis compañeros. Bueno, yo, empiezo por decir que en 

el informe de Planeación, el IMEBU aparece como una de las 

cinco dependencias que no cumplió sus metas. Creo que las 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 21 

de 63 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

cumplió entre el 60% y el 70%, y uno creería que en esta 

necesidad de país, debería ser una institución que 

bordeara el cumplimiento de las metas por encima, incluso 

de su 100%. Pero bueno, yo difiero un poquito de mis 

compañeros en lo siguiente, y lo digo desde la experiencia 

vivida y enseñada: las dos cosas; lo he vivido y enseñado 

el tema del emprendimiento. Yo he venido trabajando en el 

emprendimiento desde la Década de los Ochenta, cuando se 

tuvo que enfrentar –a mediados del año 86- el tema de la 

reinserción de los amnistiados del M-19; tuvimos que 

adelantar programas en Santander, a través de FUNDESAN, 

para desarrollar las empresas de esos exguerrilleros 

amnistiados. Entonces, cuando les digo que lo vivo desde 

la enseñanza y lo vivo desde el emprendimiento, es porque 

registro ya un número de empresas emprendidas 

personalmente y dirigidas en otras personas. Empiezo por 

decir que: trabajo sí hay, señores, lo que no hay es 

empleo, pero trabajo hay muchísimo por hacer. Los estados 

occidentales, en su mayoría, brillan por vender la idea 

de que de debemos ser empleadores y que debemos emplear y 

que el Estado debe generar empleo y nuestro Estado 

colombiano está diseñado para el empleo, pero no promueve 

el empleo porque, por el contrario, es un Estado que limita 

las posibilidades de emprender empresa. Nosotros tenemos 

que promover desde el IMEBU, y desde cualquier 

institución, que lo que vamos es a promover es el 

emprendimiento desde la Academia y lo digo por la 

Universidad Industrial de Santander, la UIS, entrega 

ingenieros técnicos como nos decía un profesor: “chupa 

sangre”, pero deje de hacer empresa muy pocos. Yo celebro 

dos eventos que Usted mencionó, como el de Café Mentor y 

el de la Muestra de Emprendimiento. Me parece que ese tipo 

de ejercicios lo llevan a la realidad del actor, en este 

caso que es el ciudadano que no encuentra una solución de 

trabajo y cuando él ve estás muestras en un Café Mentor o 

en una feria empresarial, se motiva mucho más a hacerlo; 

y con esto también quiero conectar lo siguiente: quien se 

pone al frente de esta tarea, y lo digo de Usted, Doctora, 

y sus colaboradores, no deben tener solamente el 

conocimiento, sino el entrenamiento y el adiestramiento 

de hacer una empresa. Y paso con ello, a reforzar lo que 

han dicho varios de mis compañeros con respecto a las 

entidades que tienen colocados los $14.000 mil millones. 

Yo no creo que la intermediación sea el problema, porque 

de hecho, de eso se soportan las alianzas, la Universidad 

Autónoma, o las universidades en general, la UDES y no 

solamente en Bucaramanga, sino en el país. Ellas no son 

prestadoras, no son otorgantes de crédito, ellas venden 

educación, es su negocio; y de esa misma manera cogen sus 
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recursos y los apalancan en una entidad experta en crédito 

y esa entidad es la que les presta el dinero. O sea, el 

hecho de que IMEBU busque una u otra intermediación, no 

está mal; me parece que, por el contrario, es una 

estrategia porque el negocio del IMEBU no es ser una 

entidad de crédito; su misión y su visión van a otro punto. 

Pero donde sí está la supervisión que debe hacer el IMEBU, 

y estoy muy acuerdo con lo que dice el concejal Barajas, 

en la efectividad de esos créditos; porque nosotros vemos 

aquí unas cifras que me parece que están interesantes para 

hacer parte de un informe pero habría que ver la 

efectividad, y la efectividad no se mide porque el crédito 

se pagó o no se pagó. Desde luego, el crédito tiene que 

pagarse porque ese es el principio de un crédito; pero la 

efectividad debe medirse en el número de soluciones de 

trabajo que esa oportunidad trajo, porque muchos de esos 

créditos no son créditos de emprendimiento sino créditos 

de consumo. Estoy casi segura que si nos vamos a mirar en 

qué están colocados los 14.000 millones, están colocados, 

en un alto porcentaje, en crédito de consumo y no en 

créditos de inversión. Ese sería como el gran interrogante 

¿Cuál efectividad debemos medir también? ¿Le hemos 

preguntado, o por lo menos hemos asomado a nuestros 

interesados en el IMEBU que existe una conexión muy 

importante con PROCOLOMBIA para que nuestros emprendedores 

estén pensando en exportar? ¿Cuántos dólares hemos 

exportado a través de la creación de los negocios que nos 

plantea hoy el IMEBU como un gran resultado? Yo quisiera 

ver si existen cifras en ese orden. En cuanto al tema de 

hacer unas alianzas, yo creo que el IMEBU debe liderar un 

poco, salir de lo local y volverse internacional; ya 

tenemos ejemplos en el país y a nivel internacional 

vinculados con Colombia. No sé si, no sé si nosotros 

hayamos hecho algún ejercicio con la Fundación Microsoft 

que tiene todos sus empleados, todos sus empleados están 

dispuestos a hacer, de manera gratis, jornadas de 

emprendimiento en la sociedad y durante muchos años, el 

gerente de la Microsoft en Colombia era Pedro Silva, 

ingeniero UIS, dispuesto a ayudar a Colombia en todas las 

funciones de emprendimiento y creo que nosotros no 

aprovechamos esa oportunidad. La Fundación Carvajal es una 

Fundación que ha liderado el emprendimiento en el Valle 

del Cauca y se ha extendido por el país. La fundación 

Mario Santo Domingo es otro ejemplo: el IMEBU, desde el 

IMEBU podemos promover (Suena alarma) –un minutico-,  que 

las empresas locales, y aún las empresas multinacionales 

que se ubican en Santander, desarrollen este objeto 

asociado al IMEBU, es decir, a través de la fundación de 

todas las exenciones tributarias que ofrecen las 
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fundaciones que se invierta en el emprendimiento de la 

ciudad. Cierro con decirle, Doctora, que su tarea, es una 

tarea de mucha responsabilidad, pero que sí necesita la 

ciudad y desde este Concejo, vamos a orientar a que la 

IMEBU sea un ente efectivo porque me parece que Usted nos 

trajo tareas eficientes y eficaces diciéndonos: hice el 

trabajo al 67%, creo; me faltó un 30 y pico; me parece que 

es como el resultado de hoy, que no es un resultado 

suficiente. Este Concejo va a hacer un control político 

sobre la efectividad de la tarea que hace el IMEBU, para 

lo cual yo cierro recomendándole que la misión y la visión 

de su entidad merecen ser revisadas y replanteadas. Muchas 

gracias, Señor Presidente. 

  

PRESIDENTE: Gracias a Usted, Honorable Concejal; tiene la 

palabra el Honorable Concejal Carlos Parra. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Gracias 

Presidente. Lo primero, yo entiendo mi representación como 

representante de una clase media formada, que se fue de 

Bucaramanga, las personas profesionales en Bucaramanga 

tienen 18% de desempleo. Básicamente las oportunidades 

laborales que encuentra una persona formada por ejemplo, 

un abogado, en su primer empleo; un ingeniero, en su primer 

empleo, en Bucaramanga son paupérrimas y si cogemos, 

digamos la media de desempleo es 9%, pero para nosotros 

el 18%, para los jóvenes profesionales. Pero además, el 

empleo que existe es empleo en condiciones que no son 

competitivas, entonces, en la perspectiva de incluir 

elementos para el Plan de Desarrollo, yo creo que el primer 

elemento es pensar en esta población. Porque, si bien es 

necesario bajar los indicadores de desempleo, también es 

necesario cualificar los indicadores de empleo para gente 

que formó la UIS con recursos públicos. Tenemos que verlo 

como un fenómeno de fuga de cerebros: cualquier persona 

en nuestra digamos en el entorno, en el entorno del que 

yo hago parte, lo normal es que estudie la universidad acá 

y al año se vaya a Bogotá o se vaya a  Medellín y eso es 

capital que perdemos acá. Yo en Bogotá me encontraba con, 

por ejemplo, el Director de Noticias RCN, santandereano; 

el Director de Regalías del DNP, santandereano; un montón 

de gente que se fue de la ciudad, talentos que perdimos y 

que, pues hoy estamos, digamos que en una necesidad de 

traerlos de vuelta. Entonces, yo quisiera poner esta, 

digamos, preocupación sobre la Mesa porque no es solamente 

la gente que está, hay gente que se nos fue, que tenemos 

que volver y traerla; entonces, pues eso creo que se 

debería materializar en un punto del Plan de Desarrollo. 

Yo fui usuario, y competí en varios concursos de 
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emprendimiento con un emprendimiento que tengo en Bogotá; 

gané el concurso Ventures de Emprendimiento por la Paz, 

gané Crea Digital, participé APSCO y el proceso de, 

digamos, de encontrar fondos es valioso, pero los fondos 

no son lo único; lo más valioso que uno tiene son 

contactos, y esos contactos le abren puertas, proveedores, 

mano de obra y creo que ahí está, digamos, lo que se le 

puede aportar a los emprendedores santandereanos. Aquí, a 

diferencia de otras ciudades, no hay Fondos Concursables 

como por ejemplo, el Fondo Ventures. Entonces, yo creo que 

en el Plan de Desarrollo los Fondos Concursables en una 

perspectiva muy competitiva, donde los políticos no tengan 

ninguna injerencia, donde no haya ninguna palanca, donde 

sea la libre competencia la que determine quiénes son las 

mejores iniciativas y ellos reciban oportunidades; eso 

puede determinar toda la diferencia. En el momento en el 

que yo participé, era un momento político de Colombia que 

era el momento de la Paz; mi emprendimiento es sobre 

Resolución de Conflictos, es un emprendimiento en 

Resolución de Conflictos. Creo que este momento el reto 

de Bucaramanga son los asuntos ambientales; tenemos que 

aprovechar, tenemos que apoyar emprendimientos que mejoren 

el aprovechamiento de residuos, que disminuyan la 

contaminación, que nos permitan medir la contaminación del 

aire, que mejoren toda nuestra, digamos, la protección de 

áreas especialmente protegidas; y creo que lo tenemos que 

materializar en  el Plan de Desarrollo con apoyo a 

emprendimientos verdes, es con Fondos Concursables y que 

sean realmente competitivos. Para el tercer punto, voy a 

poner una realidad sobre la Mesa: a nosotros, los 

concejales, la gente nos pide trabajo, así pasa -es la 

cultura- la gente piensa que el Concejal es lo que hace 

el IMEBU, una bolsa de empleo y mi compromiso es no dar 

ningún trabajo nunca porque esa no es mi función, pero, 

pues a mí sí… me…, yo siento y me conmueve el corazón un 

poco cuando la gente me cuenta sus realidades y yo sí yo 

me siento impotente ante esas realidades; lo que quisiera 

pedirles, una petición puntual, es un paso a paso, un 

brochure que Usted deje en las oficinas de los Concejales, 

en el cual se indiquen dos cosas: cómo acceder a crédito 

y cómo acceder a la Bolsa de Empleo para que cuando las 

personas pidan una solución, no esperen que el Concejal 

los acole en la fila, pero sí que le ofrezca, pues, el 

canal institucional para hacerlo. Eso es lo que nosotros, 

pues, tenemos y esa es una petición puntual que, ojalá, 

pues llegue como un anexo al informe. Y bueno, esos eran 

los puntos que quería poner sobre la Mesa. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra Honorable Concejal Antonio. 
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INTERVENCIÓN DEL H.C. ANTONIO VICENTE SANABRIA: Gracias, 

Presidente. Saludo para la Doctora Liliana, su equipo 

asesor, un saludo a todos los compañeros. Quisiera hacer 

un poquito de historia, Doctora Liliana: el IMEBU, nació 

con el acuerdo 030 del 2002, a hoy, porque fue en diciembre 

que fue creado por Acuerdo Municipal, han transcurrido 19 

años. El Instituto Municipal de Empleo y Fomento 

Empresarial, y hoy por hoy, diecinueve años después, la 

mayor falencia que tiene Bucaramanga, es el empleo. Como 

lo decía el Concejal Carlos Parra: sí es cierto, que desde 

que los Concejales se convirtieron en bolsas de empleo, 

que flaco favor le han venido haciendo a la ciudad estas 

prácticas corruptas. Desde su creación, el Instituto tuvo, 

a la fecha de hoy, ha tenido una institución que se llama 

ASOINDUCAL -Asociación de Industriales del Calzado- 

quisiera preguntarle si: ¿En el gobierno del ingeniero 

Rodolfo le fueron entregados recursos a ASOINDUCAL para 

desarrollar las actividades que hacen ellos en 

representación del gremio del calzado? ¿Si le entregaron 

recursos en los cuatro años? Bueno, multipliquemos en 

diecinueve años, multipliquemos en promedio. Yo estuve 

trabajando en el Instituto Municipal como Jefe de Control 

Interno en el año 2009, 2010 y 2011; le entregaron en esos 

años a ASOINDUCAL, en promedio, 80 millones de pesos, en 

ese gobierno, pero le vienen entregando recursos desde su 

creación, con el argumento de favorecer a los industriales 

del calzado y Usted va y habla con el gremio del calzado, 

y lo único que encuentra son expresiones de abandono, 

desolación y ruina. ¿Qué valor agregado le ha dejado la 

inversión de importantes recursos de los impuestos que 

pagan los ciudadanos para beneficio del sector del 

calzado? Muy poco. Ya en el gobierno del Ingeniero Juan 

Carlos, en una de sus propuestas de gobierno él hablaba 

de la Triple E: empresa, empleo y emprendimiento. Él es 

un hombre muy convencido de las nuevas tecnologías; va a 

desarrollar, a través de su Administración, nuevas 

tecnologías en la Administración. También quisiera 

preguntarle al respecto de la creación de la Empresa 

Madre, aquí en el informe, usted nos dice que se crearon 

siete empresas o siete unidades productivas, quisiera 

preguntarle: ¿Cuál ha sido el apoyo del gobierno Municipal 

para que estas empresas asociativas hayan tenido 

apalancamiento, hayan tenido soporte financiero en capital 

semilla para desarrollar sus actividades? Entiendo que la 

Empresa Verde el año pasado celebró un contrato de podas 

o de barrido con el Área Metropolitana, entonces, es como 

ir en contrasentido que el mismo gobierno municipal, cree 

a través de la Empresa Madre, unas empresas para generar 
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empleo, pero si no tiene apoyo ni de la EMAB que es una 

empresa que genera contratos de barrido, contrato de 

podas, de reciclaje; igualmente, el Área Metropolitana no 

tiene el apoyo del mismo gobierno municipal, entones, es 

importante tener en cuenta esto, Señora Directora, que los 

recursos que administre el Instituto Municipal de Empleo, 

a través de los operadores FUNDESAN, CORFAS Y COOPFUTURO, 

que vienen desde hace mucho tiempo prestándole este 

servicio a los microempresarios, se siga haciendo de la 

mejor manera, de manera transparente, y trabajar para que 

en esta entidad, el servicio que se presta a los 

microempresarios del sector comercial, del sector 

industrial, sea sostenible en el tiempo; que realmente no 

sean programas que no arrojen valor agregado en aras de 

que el empleo disminuya. Le agradezco por el informe, 

Doctora Liliana, un informe muy completo, un informe que, 

si bien es cierto, en la transición del Ingeniero, del 

Ingeniero Rodolfo, en el Gobierno de los Ciudadanos, pues 

sacar al IMEBU adelante no ha sido fácil; el informe que 

nos entregó el Secretario de Planeación sí refleja el no 

cumplimiento de las metas en el Plan de Desarrollo. 

Esperamos desde el Concejo Municipal, como lo dice el 

compañero “Chumi”, un Concejo renovado, un Concejo 

dispuesto para que Usted pueda, desde su dirección, 

formular un buen Plan de Desarrollo y aquí desde el Concejo 

Municipal de Bucaramanga apoyar todas estas buenas 

iniciativas. Gracias, Doctora Liliana. Gracias, 

Presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias a Usted, Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Francisco. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ GAMBOA: 

Muchas gracias, Señor Presidente, a los Honorables 

Compañeros que nos acompañan, a la Doctora Liliana, Bueno, 

Doctora, yo no quiero ahondar en varios temas que ya todos 

han puesto sobre la Mesa; a mí me da una gran preocupación 

ver en el informe el tema que tiene que ver con los 

porcentajes que se ejecutaron con las víctimas del 

conflicto armado: uno de los puntos en cero avance. Hoy, 

nuestro país, con más de ocho millones de víctimas, 

Bucaramanga, con miles de víctimas del conflicto, pues no 

puede convertirse o seguir siendo una sociedad totalmente 

insensible. Creo que no tiene ninguna excusa que, en el 

gobierno anterior y en ningún gobierno para no hablar de 

gobierno específicos, no se ejecuten los programas que 

tengan que ver con la población víctima ¿Por qué? Porque 

desafortunadamente son ellos, y he trabajado con dicha 

población en algunos cargos, son ellos hoy, pues, familias 
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que han sido coartadas, separadas por el conflicto armado 

que durante varias décadas ha sufrido nuestro país y el 

objeto de la Ley 1448 del 2011 no era otro que poner de 

presente que las víctimas del conflicto debían tener una 

atención especial, o sea, diferente a las demás personas 

de la sociedad, y aquí vemos que no se cumplieron temas 

de las víctimas con la meta de los proyectos productivos, 

por ejemplo. Pero hoy, me preocupa mucho que el Instituto 

Municipal de Empleo tiene un gran reto; yo creo que hoy 

Bucaramanga, como lo decían los compañeros, tiene cifras 

de desempleo bastante preocupantes, cifras de descuido en 

los temas empresariales, como por ejemplo, el tema del 

calzado; hoy, el tema del calzado que era un pilar 

fundamental de Bucaramanga es un tema que se está 

desechando, que se está diluyendo, la gente…, uno solo lo 

que escucha es que se están cerrando empresas todos los 

días en nuestra ciudad. Entonces, lo que quiero, Doctora, 

es que este Instituto se convierta de verdad en una de las 

banderas del gobierno de Juan Carlos Cárdenas porque hoy 

el Instituto, más allá que ser un prestamista, como lo 

veníamos escuchando hoy, yo lo que tengo que analizar es 

que Colombia y Bucaramanga especialmente hoy, no tiene una 

falencia de hacer créditos a la gente, porque aquí hay 

suficientes bancos que pueden hacer créditos a las 

personas y créditos por debajo del 1%. Me preocupa mucho, 

no sé si me equivoco, que su merced habló de tasas del 1% 

al 1.7%, ¿Cierto? Yo sé que obviamente hay un tema de 

garantías, del nivel de riesgo que se tiene para otorgar 

los créditos pero yo creo que el Estado colombiano, 

nuestro Estado que es un Estado Social de Derecho, lo que 

tiene que buscar no es tanto dar un crédito o competirle 

a los bancos; es mirar cómo se hace una diferencia de 

otorgarle crédito a la gente que no va a poder obtener un 

crédito, no va a poder pagar un crédito con una tasa 

normal; aquí lo que tenemos que buscar es que exista 

equidad, no igualdad en dar créditos, sino que haya una 

equidad social; por ejemplo, con la gente más pobre de la 

ciudad que no tiene hoy cómo acceder a un crédito y cómo 

mirar, cómo se blindan esos créditos, no tanto, perdón lo 

que voy a decir, no tanto para que la gente los pague, o 

para mirar que tengo un fiador que le responda, sino para 

mirar que ese crédito de emprendimiento se refleje de 

verdad en una manera de obtener recursos a largo plazo, 

de un capital semilla, que le dé a una familia la 

posibilidad de cambiar su vida en adelante, sea con una 

tienda, sea con un salón de belleza, sea con un hijo que 

estudió, un técnico, por ejemplo en sistemas, y vaya 

montar un, por ejemplo algo que tenga que ver con 

videojuegos, que es, entiendo, hoy en día uno de los temas 
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de emprendimiento que, dice la Cámara de Comercio, tiene 

más futuro y que se puede desarrollar teniendo un buen 

computador y bueno, por supuesto, toda la capacidad 

intelectual de desarrollarlo; pues, mirar cómo, Doctora 

Liliana, hacemos la diferencia no, no tanto los créditos, 

¿Por qué lo digo? y lo decía una Concejal ahorita: aquí 

nosotros lo que vemos es que con los temas de 

emprendimiento, se le da a la gente 2, 5 millones de pesos 

y ¿Qué está haciendo la gente con eso?, pagando los 

recibos, porque la gente no tiene como hoy pagar sus 

recibos, sus créditos; entonces, se convierten eso en 

créditos de consumo y no en créditos de emprendimiento. 

Ahora, el tema del empleo, yo aplaudo que el gobierno de 

Juan Carlos Cárdenas, a través de su Oficina, que es el 

Instituto Municipal del Empleo, desarrolle todas esas 

plataformas de méritos y de convocatorias del empleo, 

porque esa es su función y cómo mirar la creación de 

programas que permitan que, desde el Municipio, se pueda 

fomentar el tema social y el tema del empleo; creo que los 

dos van de la mano. ¿A qué voy con lo que digo? Yo 

considero, totalmente diferente de lo que hoy piensan 

algunos líderes de la ciudad, que la Alcaldía sí debe ser 

una institución que genera empleo, sí lo debe ser; porque 

es que el Estado tiene que entrar a suplir necesidades de 

la sociedad, para eso está el Estado, para suplir las 

necesidades y hoy Bucaramanga necesita del empleo; claro, 

no lo que se veía hace unos años, que era que aquí se 

generan un montón de empleos para que la gente no viniera 

a trabajar, supuestamente para que dieran coimas y demás, 

no; queremos tener un Instituto que genera empleo y, por 

ejemplo, se creen programas sociales de intervención en 

el norte. (Suena alarma) -Regálame un minuto más, y es la 

primera vez que pido un minuto adicional, señor 

Presidente.- Lo que quiero decir con esto, Doctora, y voy 

a ser claro, es que miremos, por ejemplo, los temas, 

Doctora Liliana, los temas que, por ejemplo, la Alcaldía 

de Cali creó con los Gestores de Paz y Convivencia allí 

en las comunas, crearon mil empleos y con eso, no sólo 

redujeron los índices de pobreza de la, de las comunas en 

Cali, sino que, además, le apuntaron también a la 

Seguridad Ciudadana. Entonces, hoy invito a que, desde el 

Instituto Municipal de Empleo, le ayudemos al desempleo 

de Bucaramanga con recursos del Municipio, pero también, 

a los temas sociales de la ciudad. Muchas gracias, Señor 

Presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias, Honorable Concejal; Le damos la 

palabra al Honorable Concejal Fabián Oviedo 
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INTERVENCIÓN DEL H.C. EDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

Gracias, Presidente, y le agradezco a los compañeros ser 

respetuosos con el tiempo. Doctora, bueno, yo he escuchado 

muy atentamente las intervenciones de mis compañeros y he 

visto…, yo me considero, más que político un emprendedor; 

yo estoy trabajando desde mis quince, años, pero yo soy 

un convencido que el emprendedor nace y no se hace. ¿Sí? 

Y nosotros debemos enfocarnos en esos emprendedores que 

ya han demostrado algún éxito en la ciudad; apoyar también 

esos temas con unos recursos porque es que siempre se 

terminan desviando los recursos porque están mal 

enfocados. Pasa igual, como cuando uno está criando los 

hijos, “Chumi”, Usted a un hijo de quince años no le puede 

soltar un millón de pesos mensual porque se va por otros 

caminos; hay que esperar que tengan la madurez, que tengan 

el conocimiento y el manejo, para saber en qué invertir 

esos recursos. Hay demasiadas personas que necesitan ese 

apoyo de ese capital semilla que ya tiene una idea de 

emprendimiento. Qué bueno que el IMEBU sea como cuando 

veíamos el programa ese de Discovery Channel, que creo que 

se llamaba Los Tiburones, o no sé, pero una serie de 

empresarios estaban escuchando ideas y ellos mismos 

invertían en las ideas que le parecían buenas y resultaban 

apoyando financieramente esas ideas. Tengo entendido 

también que la banca mundial está enfocándose en eso; 

tengo entendido que se pueden hacer también convenios con 

el SENA, muy importantes, ya lo mencionaba aquí un 

compañero Concejal, pero teniendo muy claro cuál es la 

oferta y cuál es la demanda, porque también se están 

haciendo grandes esfuerzos en empresas donde no, donde no 

se tiene claro qué es lo que se necesita, ni qué es lo que 

ellos requieren. Entonces, sería bueno también avanzar con 

un estudio a fondo de eso. Preguntarle, Doctora: ¿Qué se 

hace para las personas mayores o que tienen cincuenta años 

o mayores de cincuenta años? ¿Para ellos, qué 

oportunidades laborales hay? Porque ellos, hoy en día, se 

ven en la misma dificultad de los jóvenes y pasa en los 

bancos, también. Si una persona ya mayor de cincuenta 

años, entonces, representa un riesgo y no le prestan el 

dinero y si no tiene la edad suficiente, tampoco le prestan 

porque no paga. Ese es el análisis financiero que hacen 

los bancos; y así está pasando con el empleo en muchos 

aspectos. Se hizo una ley que habla después de la 

reestructuración, que se haga en la Alcaldía o que se haga 

en las entidades públicas, tener en cuenta un porcentaje 

de los jóvenes; entones, sería bueno que el IMEBU se 

involucrara en esta restructuración para darles beneficios 

a muchos jóvenes, se hiciera en la ciudad de Bucaramanga. 

Yo, hoy, escuchando muy atentamente, leyendo muy 
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atentamente, las declaraciones, también, y ahí sí me tocó 

llamarle la atención hoy, aquí, al “Chumi” porque el 

“Chumi” es el que habla de todos los ministros para que 

después de este debate, llame a Uribe y le diga que saque 

a la Ministra de Trabajo, ahora le va a mandar para 

Interior, ¿Creo? Yo no sé qué tenía esa Señora en la cabeza 

en el momento de decir esas declaraciones que ahora todos 

sobramos, la única que sirve es ella y que le tienen que 

pagar por horas a los ingenieros de sistemas. Me parece 

súper descabellado, ahí sí se escachó, mi querido “Chumi”, 

esa ministra; muévase allá, en Bogotá para que hagan ese 

cambio  pronto y que no llegue a hacer desastres allá en 

el Interior, porque, pues, esos puestos no son para 

personas que tengan ese tipo de pensamientos, al 

contrario, que no sean, que sean personas estudiosas que 

sepan, mediante, unidos a la academia; sí, aquí también 

hablaban del CUDES; es muy importante articular cuáles son 

los pensamientos de la academia, de la gobernanza y de los 

gremios privados también para uno empezar a desarrollar 

estrategias que den resultados; si no, nunca van a existir 

resultados. Y por último, Doctora, preguntarle también: 

¿Qué estrategias ha pensado Usted implementar y qué se ha 

venido implementando desde el IMEBU para las oportunidades 

en el sector rural?. Yo soy un convencido de que en el 

campo, en el sector rural, hay demasiadas soluciones y que 

allá se puede mover la economía de una  forma inesperada, 

y aquí, cuando era la campaña presidencial, yo me acuerdo 

que hasta memes le hacían a Gustavo Petro, yo no soy afín 

a él, pero con el tema de los aguacates, pero sí o no va 

y revisa cifras ahorita, ese tema está disparado en 

nuestro país en exportaciones de aguacate. Y así se pueden 

hacer muchos proyectos productivos en el sector rural y 

las cosas buenas, hay que mirar cómo se implementan y se 

traen a desarrollarse, aquí, en este territorio para que 

las personas que están en el sector rural no se sigan 

sintiendo aisladas como si no tuvieran derechos y que 

nosotros tuviéramos prioridad por estar en la ciudad, que 

ellos. Entonces, era eso, mi Doctora, siendo muy 

respetuoso con el tiempo, dejando un minuto quince para 

que sigan mis compañeros con las intervenciones. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias, Concejal por ser tan 

respetuoso. Tiene la palabra el Honorable Concejal Robin 

Hernández 

INTERVECION DEL H.C. ROBIN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES: 

Bueno, muy buenos días para todos, muy buenos días como 

siempre, para mis compañeros, para la Mesa Directiva, para 

la Fuerza Pública y para los funcionarios acá del Concejo 
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que nos prestan tanto apoyo, Doctora Liliana, también muy 

buenos días para Usted. Doctora Liliana, estoy de acuerdo 

con varias cosas que han mencionado aquí mis amigos 

concejales, entre esas, decirle que de las baja…, o de los 

informes, de alguna manera, de gestión que no cumplieron 

con sus metas, está el del Instituto de Empleo de 

Bucaramanga. Decirle que hay que mirar, como le decía el 

Honorable Concejal Jaime: De qué manera, de alguna manera, 

podemos que este Instituto de Empleo se empodere, porque 

realmente aquí hay que mirar el costo-beneficio; y si 

miramos eso, la gestión, desde la creación hasta este 

momento, a veces sale más el costo que el beneficio que 

hemos tenido; como lo decía también la Honorable Concejal 

Marina, hay que mirar no solamente quedarnos en el local, 

hay que mirar a ver a través de lo regional, nacional e 

internacional, cómo  empoderamos y cómo buscamos que 

realmente Bucaramanga crezca, que crezca el empleo, que 

crezca el fortalecimiento de todo estos empresarios, que 

realmente, si usted lo mira, la Cámara de Comercio lo 

dice: en Bucaramanga la empresa grande no está, ni la 

empresa mediana; es muy poco lo que crea esto; pero miremos 

cuántos microempresarios y fami-empresarios cada año de 

alguna manera se crean empresas; y miremos cuáles se 

sostienen en el tiempo y, como lo decía y lo miramos acá, 

a veces ustedes apoyan con unos dineros, lo decía el 

honorable concejal Francisco, pero siendo realistas 

cuántas empresas se sostienen en el tiempo. Hay que mirar: 

¿Cuál es el apoyo que usted le están dando para seguir 

fortaleciendo estas empresas?, y no que a los dos años se 

acaben y que gastemos todos estos recursos en 

capacitaciones y en buscar cómo esta empresa recibió esos 

recursos y en dos años desaparece esa plata. Hay que mirar 

y hacerles un acompañamiento contable, un acompañamiento 

financiero, un acompañamiento realmente de gestión, para 

que estos recursos que estamos invirtiendo en estas 

empresas que se están incubando, de alguna manera no se 

pierdan o tener la misma idea del Honorable Concejal 

Fabián Oviedo, que de alguna manera después de que esta 

empresas ya estén incubadas y estén empezando, les demos 

el apoyo necesario pero no darles plata para que la plata 

se pierde a los dos años, y no se vea ninguna gestión de 

esto, y para eso tenemos que hablar con el Alcalde y los 

concejales; tenemos que mirar de qué manera estructuramos 
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el Instituto de Empleo de Bucaramanga. Y si de alguna 

manera no nos está sirviendo, pues mirar a ver hasta dónde 

podemos llevar con que se Instituto de Empleo o crezca o 

que de alguna manera miremos qué hacemos con esto. 

Decirle, Doctora, que tengo otras preguntas que hacerle: 

por ejemplo, en el centro, en el cuadro que Usted nos 

presentaba del Centro de Desarrollo Empresarial y 

Empleabilidad –Progresa- ¿Por qué en el centro del barrio 

Kennedy, el barrio Chapinero del indicador Nuevos 

empresarios generados o fortalecimiento, se observa que 

el barrio Chapinero sólo hubo tres nuevos empleos y en el 

barrio Kennedy ninguno? ¿Se han identificado las razones 

de este bajo índice? También hay que mirar, por ejemplo, 

en Agencia de Empleo hablamos que se logró un acceso a una 

vacancia laboral de 182 personas en condición de 

vulnerabilidad. Sin embargo, es importante una información 

más exacta de este dato, y hacer esta pregunta: ¿Hay una 

caracterización e identificación del número de personas 

en condición de vulnerabilidad?; ¿Cuál es la situación de 

discapacidad y qué tipo de discapacidad tienen estas 

personas? para poder caracterizar este tipo de población. 

También, con la Formación para el Trabajo, como le decía: 

¿Se ha hecho un seguimiento de estas personas capacitadas 

respecto a la inserción en el mercado laboral o se está 

trabajando en sinergia con los otros proyectos del IMEBU 

respecto a que estas personas capacitadas se les haga un 

acompañamiento que finalmente termine en la consecución 

de un empleo? Con respecto a la Empresa Madre, Doctora 

Liliana, el programa busca la incorporación al mercado 

laboral formal de ciudadanos en condiciones 

socioeconómicas vulnerables, por ejemplo, madres cabezas 

de familia, adulto mayor, jóvenes víctimas del conflicto; 

mi pregunta sería: ¿A qué se debe esa dificultad? ¿Qué 

estrategias están implementando, o se piensan implementar 

para fomentar la alianza comercial privada? ¿Por qué, de 

alguna manera, eso no ha arrancado? Por qué, de alguna 

manera, pues, hay que darle mayor fortalecimiento a esa 

Empresa Madre, y saber si Usted, en estos cuatro años, 

¿Cuáles son los objetivos en cumplimiento a este programa 

tan importante? Con respecto al Coworking, sabemos que es 

una incubadora empresarial, que tiene como fin encontrar 

proyectos y fomentar la creatividad y fortalecimiento 

empresarial. Mi pregunta, o más que todo se tiene un 
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programa Portal Web o Directorio Digital que busca 

promocionar emprendimiento de la región, sabemos que lo 

tiene, pero queremos saber si a esto se ha dado alguna 

divulgación porque es que nosotros lo podemos tener, el 

IMEBU lo puede tener, pero qué divulgación le ha dado 

usted a nivel municipal para que la gente de alguna manera 

se vincule a Coworking y de qué manera lo podemos llegar 

a toda la población bumanguesa para que participen las 

personas que quieran crear empresa y que quieran de alguna 

manera capacitarse. Son todas mis inquietudes, Doctora; 

realmente en estos cuatro años esperamos de Usted, de 

alguna manera, no se vean que se aumenten esos índices de 

desempleo sino que por el contrario, Usted sea la que 

apalanque todo lo que tiene que ver con el fomento de 

empleo y capacitación en Bucaramanga. Muchas gracias a 

todos los compañeros y muchas gracias a Usted, Doctora 

Liliana. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el Concejal Javier Ayala. 

INTERVENCION DEL H.C. JAVIER AYALA MORENO: Gracias, 

Presidente. Buenos días para todos los compañeros; saludo 

especial para Usted, Doctora Liliana, y a su equipo de 

trabajo. Bueno, yo inicio mi intervención, que va a ser 

muy breve, con una frase que dice “Para las verdades el 

tiempo”. ¿Y por qué la digo? Resulta que veo en su informe 

que KOICA, esta alianza coreana, hizo un aporte de $360 

millones, esta alianza con el IMEBU, ¿Cierto?, lo que veo 

en su informe y oía yo al Alcalde Rodolfo salir un día a 

decir que eso no servía para nada. Eso fue una alianza que 

inició Luis Fernando Prada Cobos, que fue Director o 

Gerente del IMEBU, y el Alcalde salía y decía que estaba 

loco, que eso no servía para nada, que ese KOICA, KOICA y 

KOICA... y lo echó, en su momento, porque supuestamente 

este programa, esta alianza, no servía para absolutamente 

nada, pero ahora veo en su informe, Doctora, que tuvo un 

aporte de $360 millones esta Alianza; entonces, me parece 

interesante ese tema cuando sale el Alcalde y dice que eso 

no sirve para nada, que está loco el señor Luis Fernando 

Prada Cobos, y no quiero entrar a defenderlo, porque no 

es mi amigo, simplemente lo conocí como Director del 

IMEBU, pero me deja la inquietud ese tema: que a un alcalde 

no le sirve un aporte de $360 millones en esa alianza que 

ustedes tienen con KOICA, en Corea; entonces, me deja la 
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inquietud:. “Para las verdades el tiempo”, queda bien esa 

frase ahí. Bueno, Usted tiene un presupuesto de $4.300 

millones  que aprobamos nosotros en el año inmediatamente 

anterior, $2.300 millones son para funcionamiento y quedan 

2.000 para inversión del IMEBU. Yo estoy de acuerdo con 

los compañeros, en parte: yo pienso que el IMEBU no se 

debe acabar. Yo pienso que si hubo politiquería, si hubo 

malos manejos anteriormente, pues yo pienso que eso ya se 

está subsanando y se empezaron a manejar las cosas de una 

buena manera, de una manera adecuada; que de 5.000 hojas 

de vida, tengamos 1.000 empleos, me parece que es 

interesante: al menos ya 1.000 personas lograron un empleo 

a través del IMEBU; entonces, no estoy de acuerdo que el 

IMEBU se deba acabar, creo que se debe reestructurar, se 

debe mejorar el presupuesto porque es que con ese 

presupuesto también, Doctora: ¿Usted qué hace? Usted, con 

las uñas, es muy difícil que logre hacer algo pues con ese 

presupuesto tan mínimo que realmente le aprobó la 

Administración Municipal. Esperemos que, ahorita, en el 

Plan de Desarrollo se pueda entrar a mejorar y a reforzar 

eso y cuente con el Concejo porque yo pienso que esto es 

un Instituto muy importante para la ciudad; veo que hay 

varios operadores que están funcionando con Usted, 

COOPFUTURO. ¿Qué le pedí yo en el informe anterior que 

usted nos trajo la vez pasada al Concejo?: Que se 

dividieran los operadores y nos informará: ¿Dónde están 

colocando?, por ejemplo: COOPFUTURO ¿Cuánto colocó en 

emprendimiento? No lo veo. ¿Cuánto colocó en microcrédito? 

Que cada operador nos diga: ¿A dónde fue destinado ese 

dinero que ustedes tienen en esa Alianza con ellos?. 

Entonces, sí me gustaría que en el próximo informe, 

Doctora, eso se divida para uno saber, bueno, ¿COOPFUTURO 

qué le está aportando a emprendimiento?, CORFAS… Bueno, 

todos los que están ahí como operadores, qué están 

realmente aportando a cada segmento. Lo demás ya lo 

hablaron los compañeros: que hay setenta microempresas 

creadas; la pregunta del millón ya le hicieron ellos: 

¿Cuántas en este momento continúan? ¿Cuántas ya se 

acabaron? Entonces, sí nos gustaría, de pronto, que ese 

informe que viniera un poquito más completo, y no tan así: 

como 70 microempresas se crearon, pero a este momento: 

¿Cuántas de esas setenta existen? ¿Será que está en la 

setenta, o solamente no hay sino por ahí una o dos? Y, 
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Doctora, pues felicitarla y desearle éxitos en esta nueva 

labor que Usted inicia, porque sé que Usted está nombrada 

hace muy poquito, fue nombrado el año pasado, creo, si no 

estoy equivocado; Usted ya ha venido con ésta dos veces a 

rendir informe al Concejo y pues decirle que en lo que 

podamos colaborar para mejorar, no para acabar, porque yo 

pienso que hablar de acabar un Instituto Municipal de 

Empleo no es no es la idea del Concejo. No estoy de acuerdo 

con ese tema de acabarla, más bien de reestructurar, 

reforzar y mejorar el presupuesto para que Usted pueda 

trabajar, no con las uñas, sino que pueda hacer una buena 

labor. Bueno. Muchas gracias, Presidente. 

PRESIDENTE. Tiene la palabra el Concejal Tito Rangel. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. TITO ALBETO RANGEL ARIAS: Gracias, 

Presidente. Buenas tardes a toda la Mesa Directiva, 

compañeros del Concejo, medios de comunicación y amigos 

que nos visitan hoy en la tribuna del Concejo; y a la 

Doctora Liliana Carrillo: bienvenida; gracias por su 

informe; felicitarla por este tiempo corto de gestión y 

desearle que en este nuevo año pueda Usted alcanzar los 

propósitos, no sólo personales sino de toda la 

Administración. Los diecisiete objetivos de Desarrollo 

Sostenible, específicamente el número 8, habla de que se 

apunta a estimular el crecimiento económico sostenible en 

productividad e innovación y creo que la economía, no sólo 

en Colombia, y desde luego Bucaramanga, sino en toda la 

región del continente, está avanzando, hay una innovación, 

hay un cambio y quiero ver dos cosas: la primera es que 

vi un porcentaje de inversión o, de digamos, de apoyo a 

sectores de la economía en Bucaramanga, pero hay uno que 

me llamó la atención y es el agro, el sector del agro, 

creo que en un 14 y 17% de proyectos o emprendimientos 

abrazados y asesorados; y me hice la pregunta: ¿Por qué 

tan poco? ¿Por qué tan pequeño el apoyo al sector del 

agro?... Y venimos escuchando hace un tiempo que 

necesitamos fortalecer este ámbito del agro en el sector 

de Bucaramanga, del Área Metropolitana pero 

específicamente nuestro Municipio donde hay tierra, donde 

hay pequeños empresarios, donde hay algunos productores y 

se ha hablado de proyectos como los mercadillos donde se 

quiere incentivar a los que cosechan o siembran y 

cosechan, pero el tema del objetivo dice que hay que 
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estimular y sostenimiento, creo que una de las cosas que 

tenemos con este porcentaje es que queda evidenciado que 

el sector del agro, no sólo es que esté abandonado sino, 

que ellos tampoco tienen un estímulo ¿Cómo pudiéramos 

llegar, Doctora Liliana, a estimular esta región, este 

sector del agro, los campesinos que están en esta región 

y que quieren comenzar un nuevo tiempo en su empresa, en 

su emprendimiento de la parte agrícola, que además, es 

algo tan importante en este tiempo?. Lo segundo que quiero 

decir es que en este sostenimiento yo estoy de acuerdo con 

el tema de capacitaciones; algunos concejales compañeros 

han dicho que la capacitación y creo que en algunas 

administraciones anteriores se le dio capital semilla y 

no hubo resultado; creo que ahora estamos apuntando a 

capacitar, no sólo a dar dinero, sino a capacitar y, aunque 

ambas son buenas estrategias, creo que hay un problema o 

dos, y es: “Entrenamiento sin acompañamiento, es un 

desvalimiento”; quiero repetirlo; “Entrenamiento sin 

acompañamiento, es un desvalimiento”; y me refiero a 

capacitación pero también a asesoría; también a educación 

superior. Porque si capacitamos, pero no se le hace un 

acompañamiento, o le damos capital semilla y no los 

capacitamos, y no se la se acompañamiento, vamos a perder 

la inversión; creo que sí hay empresas que merecen ser 

apoyadas, no solamente las que ya han demostrado frutos 

sino las que están comenzando; pero el proceso es muy 

corto, es una capacitación y ya. Ahora sé que para el 

Instituto es difícil de repente darle seguimiento a 1.300 

empresas a la vez pero si creamos mecanismo donde ellos 

mismos puedan acceder a la información y que ese proceso 

de capacitación continúe, no sea solamente temporal, de 

pronto vamos a aportar un poco a que estas empresas no 

quiebren y no se queden en el intento. Lo segundo que 

quiero decir, es con respecto al nicho importante de la 

economía de Bucaramanga, el compañero lo dijo, mencionó 

el tema del calzado. Hay una preocupación: Bucaramanga 

perdió, Doctora Liliana, la identidad del comercio. Cuando 

Usted va por las calles de Bucaramanga Usted lee los 

letreros que dicen: Ciudad de calzado, Ciudad de joyería 

y Ciudad de confección; ¿Dónde quedó esa identidad de 

Bucaramanga? Si no logramos invertirle a nuestra 

identidad, a nuestros nichos importantes; si no retomamos 

la fuerza del comercio, no estoy en contra de innovación. 
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Estamos abiertos a que vengan nuevas empresas, a que 

vengan nuevas tendencias, a que venga la innovación; eso 

está claro. Pero perdimos la identidad. Ya no somos la 

empresa número uno en calzado. Me preocupa que la Feria 

Bucaramanga de calzado, que era la más importante del 

país, ya no lo es; se volvió un negocio, nos quitaron la 

capacidad de administrar esta feria. Ahora las más 

importantes son: Cúcuta, Bogotá y no sé qué otras más 

ciudades; y chévere por ellos, me alegro por ellos, pero 

que Bucaramanga fue la primicia. ¿Qué pasó con esa 

identidad del calzado? ¿Qué pasó con la joyería que ya 

tampoco somos prioridad? La confección, de repente, si 

hacemos algo como una propuesta de forma respetuosa, 

Doctora, para este cuatrienio: una inversión en llamar a 

estos sectores, invertir en capacitación, en 

entrenamiento, abrirles mercado; sé que la Cámara de 

Comercio ha hecho alianzas para que exporten, para que 

salgan. Yo sé que se han hecho muchos esfuerzos, pero la 

economía cambió y estos productores se quedaron en lo 

mismo. Creo que una responsabilidad que tenemos como 

Administración, es ayudarle a que no se queden enterrados 

en el pasado, sino que avancemos en el calzado, en la 

joyería, en la confección; y quiero dejarle esta propuesta 

en la Mesa para que podamos volver a recuperar la 

Bucaramanga de siempre, la Bucaramanga que fue pujante, 

que fue reconocida nacional; venían comerciantes de otros 

países: de Ecuador, de Venezuela, de Perú a comprarnos en 

esas áreas. Volvamos a recuperar esa fuerza y que 

Bucaramanga sea punta de lanza en estos escenarios. Sé que 

Usted va a hacer un buen trabajo, sé que podemos tener 

unos resultados extraordinarios y estamos para apoyarle, 

para acompañarla. Bienvenida siempre a este escenario. 

Dios la bendiga y muchas gracias Secretaria, Gracias 

Presidente. 

PRESIDENTE: Gracias a Usted, Honorable Concejal; tiene la 

palabra el Honorable Concejal Danovis. 

INTERVENCIÓN DEL H.C. WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES: Buenos 

días para todas y todos los presentes. Les quiero contar, 

de primera mano cómo está el mundo en estos momentos: Las 

2.153 personas más ricas del mundo del 2019, no llenarían 

una tribuna del Estadio Alfonso López, pero en cambio, las 

personas más pobres puede llenar cuatro países como China 
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de más de 1,400 millones de habitantes. ¿Qué quiere decir 

eso? La brecha social sigue creciendo, los pobres son más 

pobres y los ricos son más ricos. Según el Departamento 

de Asuntos Económicos y Sociales de las Naciones Unidas 

dice que el 70% de la población mundial vive en países 

donde la desigualdad crece, sigue creciendo y va a seguir 

aumentando. El Foro Económico Mundial, que se reunió hace 

poco, en el informe, nos dijo muy claramente: “Esto va a 

empeorar, la desigualdad va a seguir creciendo a menos de 

que los gobiernos empiecen a hacer algo”. Y debemos 

empezar desde el gobierno local, departamental y nacional. 

Pero ¿Por qué? Se hacían esa pregunta. ¿Pero por qué está 

pasando eso? ¿Por qué la desigualdad está creciendo? Y la 

respuesta fue muy clara: porque los multimillonarios están 

pagando cada día más, menos impuestos, menos impuestos mi 

querido “Chumi”, lo cual es un error gravísimo. El mundo 

se está viendo en una crisis económica muy clara y grande, 

debido a los grandes mega-empresarios que tienen acaparado 

todo el mercado. Además, pues los gobiernos están 

permitiendo que los servicios públicos, los servicios 

vitales, como la atención médica, la educación, se 

desmoronen pues por falta de presupuesto o estos servicios 

se van al sector privado y los mantienen. Colombia, mis 

queridos amigos para pasar a plano nacional, es el tercer 

país más desigual de América Latina, tercer lugar en 

desigualdad. Pero, según las grandes encuestas, las 

empresas siguen creciendo para Colombia y es cierto la 

empresa está creciendo para Colombia, pero la empresa 

privada, la empresa del grupo de Sarmiento Angulo sigue 

creciendo; superando a Donald Trump en riqueza, 

imagínense, el grupo empresarial Santo Domingo sigue 

creciendo, el grupo empresarial Ardila Lulle sigue 

creciendo. Pero le aseguro que el vecino que tiene la 

tienda en la esquina no va creciendo, les aseguro que los 

que tienen los negocios aquí en Bucaramanga, la industria 

del calzado no va creciendo. Esto tiene graves 

consecuencias, compañeros y compañeras, ¿Por qué?, la 

economía va a crecer más lentamente, se cierra la puerta 

al avance económico y social, se disminuye el empleo. 

Vemos cómo se está constituyendo este panorama mundial, 

nacional y local. Además de eso hay otro factor: la 

desigualdad de género; las mujeres ganan menos que los 

hombres y es lamentable que en pleno Siglo XXI tengamos 
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este panorama, es un panorama preocupante, aterrador; y 

que nos debe tocar a todos nosotros, desde aquí, desde el 

plano local, empezar a generar una conciencia colectiva 

de cambio para disminuir, empezar a disminuir esta brecha 

social que tenemos. Eso era lo que les quería compartir. 

Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal. Tiene la 

palabra Honorable Concejal Luisa. 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. LUISA FERNADA BALLESTEROS 

GONZÁLEZ. Buenos días, compañeros y a todos los presentes; 

Doctora Liliana. Este tema realmente me apasiona bastante 

pero quiero comenzar citando un porcentaje de desempleo 

que es bastante preocupante y es el 10.7% del último 

trimestre de 2019, que es el aumento de desempleo 

comparado con los años anteriores. ¿Por qué quiero 

comenzar con esta cifra? Porque evidentemente este 

Instituto va ligado a todo el tema empresarial y por ende, 

generador de empleo. Pero hay algo que quiero sugerir, o 

desde mi punto de vista, muy personal, creo que hemos 

tenido un poco de desenfoque a lo que se quiere combatir 

desde este Instituto, porque nosotros no estamos teniendo 

el aprovechamiento máximo de las herramientas y de los 

recursos que tenemos a la mano. Yo tengo también 

consciencia de que se necesitarían muchos más recursos 

para, de pronto, llevar a muchas más poblaciones todos los 

programas que tiene el IMEBU, pero, hay que aprovechar al 

máximo lo que se tiene: herramientas que se tienen ya. Por 

ejemplo, en el escenario económico internacional y gracias 

a un estudio del Banco Mundial dice que Bucaramanga es una 

de las ciudades más prósperas de América Latina, y además 

de esto, el Banco Interamericano de Desarrollo en el 

estudio de cuarenta y ocho ciudades de Latinoamérica, dice 

que Bucaramanga es la ciudad más sostenible y competitiva. 

Entonces uno dice: Bueno, si esto lo dice este estudio: 

¿Por qué no va paralelo al resultado acorde con los 

estudios realizados por el DANE del desempleo? O sea, no  

entiendo ahí la articulación de estas, de estos dos 

factores y teniendo en cuenta que nosotros, Bucaramanga, 

somos una de las ciudades mejores calificadas de 

Latinoamérica: ¿Qué está haciendo el Instituto de Empleo 

de Bucaramanga para atraer, para que seamos una ciudad 

estratégica y una  ciudad en la que los inversionistas 
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quieran traer sus empresas acá? ¿Qué incentivos, qué 

propuestas se le están haciendo para atraer esa inversión 

de otras empresas para que estén aquí en Bucaramanga?  

Evidentemente nosotros solamente como consumidores vemos 

que hay muchas cadenas que no están en Bucaramanga ¿Qué 

estamos haciendo nosotros desde el Instituto para que esas 

empresas puedan estar aquí presentes y podamos generar más 

empleo? Además, también quisiera respecto a lo que decía 

el concejal Tito, es evidente que ya nosotros no somos 

líderes ni en zapatería, ni en joyería. Pero, entonces, 

desde la vocación empresarial, sí necesitamos detectar e 

identificar en estos momentos para Bucaramanga: ¿Cuál es 

su fuerte? Porque si tenemos identificado hacia dónde 

vamos, es mucho más fácil optimizar los recursos para 

potencializar si ya no es la vocación de zapaterías, si 

ya no es nuestra vocación la joyería, saber: ¿Cuáles son 

para poder ser líderes en Bucaramanga y en Colombia con 

las nuevas vocaciones que tenemos? Porque es evidente que 

algo tendremos que estar viviendo, pero no tenemos 

identificado: ¿Qué es lo que está haciendo Bucaramanga y 

para dónde va? Todas las ciudades evolucionan. El tema de 

las de las exportaciones y de las importaciones con 

respecto a China, también el tema de la zapatería decayó 

muchísimo; entonces, esas personas que se dedicaban a la 

zapatería y que eran grandes líderes en Colombia, en este 

momento están desarrollando otras actividades que sería 

interesante identificarlas porque necesitamos identificar 

los grandes empresarios, los grandes emprendedores para 

la generación de nuevos empleos. Quiero agradecer la gran 

participación que tiene para todas las capacitaciones: la 

mujer. Como representante del género, esto es un 

agradecimiento muy especial pero, quisiera saber las 

madres cabeza de hogar: ¿Cómo están siendo apoyadas? 

Teniendo en cuenta de que ellas son la base de su hogar, 

de la economía y de la estructura de la familia, 

paralelamente con la Secretaría de Desarrollo Social para 

que estos niños puedan estar, paralelamente a sus 

actividades de sus mamás, capacitándose y estando en la 

parte académica de ellos para no desamparar el otro ámbito 

que a nosotras, las mamás, nos preocupa que son nuestros 

hijos. No vi cómo es ese apoyo y es muy importante que lo 

tengan para que muchas mamás puedan trabajar desde sus 

casas o puedan desplazarse pero que sus hijos no están 
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descuidados. Otro tema que sería muy interesante mirar es 

el cazatalentos. Nosotros en Bucaramanga, estamos 

evidenciando la evacuación de los grandes universitarios, 

de los grandes profesionales, de los grandes tecnólogos 

que está dando nuestra ciudad, que se están capacitando, 

que se están formando en nuestra ciudad, pero por falta 

de oportunidades. Doctora Liliana, la verdad yo sí 

quisiera que me pusiera atención, porque para mí es 

apasionante este tema; la de verdad apasionante. Entonces, 

yo veo que su merced no toma no toma apuntes, pero sí 

quisiera que me pusiera atención porque el emprendimiento 

y el empleo son un remedio para nuestra situación que como 

Concejales y representantes de la ciudad estamos 

preocupados porque no sabemos ni siquiera qué hacer. 

Entonces, aquí eso es un debate en el que nosotros podemos 

dar ideas, para que su merced con su equipo, recoja las 

que mejor le parezcan y podamos abarcar el objetivo que 

generar empleo. Entonces, voy a seguir aquí con mi charla. 

Entonces, en el tema de cazatalentos: necesitamos 

identificar los mejores estudiantes, los mejores 

tecnólogos, para poderles ofrecer incentivos para, 

poderles ofrecer un direccionamiento para que creen sus 

empresas aquí y se quedan aquí en Bucaramanga. No 

necesitamos que las personas solamente se capaciten y se 

eduquen y se vayan; necesitamos tener nuestras empresas 

aquí, en la ciudad Bucaramanga. Y otra cosa que lo  

nombraba en el informe, siento que la cadena productiva o 

la cadena estratégica para la para el emprendimiento, está 

un poco desarticulada porque sería interesante que los 

mismos proveedores de los insumos de las cosas, de los 

productos que nuestros emprendedores están teniendo sean 

productos regionales. Además de eso, también vincular a 

los emprendedores de éxito, a los empresarios de éxitos 

para que puedan motivar y no desaprovechar herramientas 

como por ejemplo la Agencia de Cooperación Internacional 

de Japón que brinda toda la estadía, subsidia 

absolutamente todo, (un minuto más), subsidia a los 

grandes empresarios y a los grandes emprendedores de 

Colombia para que viajen hasta Japón y puedan estar en 

festivales donde puedan tener relaciones comerciales, 

donde pueden incentivar sus ventas y esto no lo estamos 

haciendo nosotros desde Bucaramanga; nosotros no estamos 

haciendo estas relaciones tan importantes, porque quiero 
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cerrar diciendo que para que esto evolucione y no se quede 

sólo en capacitaciones, debemos buscar llevarlo a otro 

nivel; porque de nada sirve hacer si no vamos a vender. 

Necesitamos identificar qué es lo que está necesitando el 

mundo para nosotros poderlo elaborar y volvernos una 

ciudad competitiva. Muchísimas gracias. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el Honorable Concejal Nelson 

Mantilla 

INTERVENCIÓN DEL H.C. NELSON MANTILLA: Bueno, Concejales, 

saludarlos a todos los Corporados, Policía, Mesa 

Directiva. Bueno, Doctora, para mí, hay que decirlo, 

Concejales: los felicito, Ustedes han hecho unas 

excelentes apreciaciones de ciudad, de necesidades; he 

escuchado desde el tema rural, el apoyo del tema urbano, 

necesitamos empleo, generar empleo; aquí está realmente 

una excelente visión de ciudad, pero aquí se ha necesitado 

algo: voluntad política, concejales, Concejal Fabián, los 

concejales anteriores; yo, Nelson Mantilla, hace tres años 

me paré aquí y pedí un minuto de silencio por la situación 

del Instituto Municipal de Empleo de Bucaramanga IMEBU. 

¿Saben por qué? Porque el presupuesto que tuvo el IMEBU 

en la Administración del Ingeniero Rodolfo Hernández fue 

una burla, aquí lo dijimos, solamente alcanzó para pagar 

nómina y para funcionamiento. De nada valió la lucha y el 

control político, si el Alcalde de la ciudad no le asigna 

presupuesto. Bucaramanga, una ciudad impactada por el 

desempleo, por el tema de la migración, por el 

informalismo y no fuimos oídos como Concejales ni como 

Junta Directiva del Municipio. Esa es la realidad 

Concejales, Ustedes, la Junta Directiva de este Municipio, 

lo digo con razón de causa y con dolor de ciudadano porque, 

a veces, puede más la soberbia de un gobernante, que 

escuchar a nosotros que somos la representación de ciudad, 

de los bumangueses en las diferentes comunas y 

corregimientos de la ciudad. Ese llamado lo hago, Doctora, 

porque Usted, es la Directora del IMEBU, pero hace con los 

recursos que tiene, Usted no puede hacer imposibles. Hoy 

sí le hago el llamado al Ingeniero Juan Carlos Cárdenas: 

tengo fe en un hombre que es visionario, es un gerente, 

es un hombre que sabe que la única manera de sacar de este 

atolladero que tenemos de desempleo y de informalidad en 

Bucaramanga, es con excelentes relaciones con el gobierno 
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nacional, traer recursos. Miren les voy a contar todo lo 

que me sucedió una vez con el IMEBU: resulta que unos 

créditos, Concejales, y pues sí, se socializó en las 

comunidades que fue donde crecí, pero resulta que el 80% 

de los sectores humildes que requieren estos apoyos, estos 

incentivos, estos capitales semilla, la mayoría están en 

Datacrédito; entonces, concejal “Chumi”, ahí se queda toda 

la ilusión y el sueño de los microempresarios,  

famiempresarios, las Pymes, tenemos que buscar es la 

estrategia y traer recursos del gobierno nacional. Ese es 

mi sueño y desearle “buen viento y buena mar” a la 

Administración del Ingeniero Cárdenas, que me gusta el 

lema que dice: “Gobernar es hacer”, gobernar no es sólo 

ponerse hablar mal de los demás, es trabajar, es 

construir, es traer soluciones. A Usted, Doctora, le deseo 

los mejores éxitos y Dios quiera, por el bien de 

Bucaramanga, que traigamos recursos del gobierno nacional. 

Muchas gracias, Presidente.  

PRESIDENTE: A Usted, Honorable Concejal. Tiene  la palabra 

el Honorable Concejal Carlos Parra.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Una 

moción. Con lo que dijo mi compañera Luisa, yo sentí lo 

mismo. O sea, reunir aquí el Concejo vale $9.000.000; creo 

que cada punto debería ser respondido; porque creo que mis 

compañeros están haciendo un esfuerzo y esta Corporación 

es una Corporación que le aporta a la democracia de 

Bucaramanga; entonces, pues yo creo que es muy importante, 

y esa es la moción que quiero hacer. 

 

PRESIDENTE: Gracias Honorable Concejal. Tiene la palabra 

la Honorable Concejal Silvia. 

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. SILVIA VIVIANA MORENO: Muy buenos 

días a mis compañeros, a la gente que nos acompaña en la 

tribuna. Doctora Liliana, muchas gracias por el informe. 

Considero que es un informe bastante ejecutivo. Acá 

hablamos del tema del desempleo, pero yo me doy cuenta que 

el desempleo es a nivel mundial, y todo esto se ocasiona, 

me uno a las palabras de mi compañero Nelson, porque faltan 

decisiones políticas. Las empresas privadas a veces nos 

cohibimos de contratar personal, porque son muchas las 

arandelas que nos ponen a las empresas privadas como: pago 
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de impuestos, pago de, bueno, muchas estampillas y así 

sucesivamente…, que eso es a nivel de gobierno, por eso 

las empresas privadas optan por, lo que dice mi compañero 

Carlos Barajas: contratar venezolanos o, en su defecto, 

optar por el contrato de la maquila: lo que trabaje, se 

le paga. Entonces, esas son decisiones políticas a nivel 

nacional que nos afectan a todas las ciudades e impiden 

que nosotros evolucionemos y continuemos siendo una ciudad 

de cuarta categoría. Yo pienso, con el informe que veo, 

que debemos darle aplicación, o de pronto 

reestructuración, con respecto al plan de gobierno de 

Gobernar es hacer y es poder aplicarle al IMEBU la Triple 

E, a través de las siete empresas creadas como lo son: 

Bucaramanga Verde o Ciudad Verde, Santandereana de 

Reciclaje, Piscinas Bucaramanga, Bucaramanga Recicla 

Bien; a estas empresas poderle aplicar la Triple E: 

Empresa, Empleo, Emprendimiento como para fortalecer, 

digamos, esas empresas que ya se crearon y que al momento 

de su creación, causan un presupuesto y seguir con la 

búsqueda de nosotros concejales, voceros de la ciudad, con 

la búsqueda de los recursos para poder fortalecer este 

departamento tan importante como lo es el IMEBU. Y siento, 

a veces, de pronto, un sinsabor con respecto a lo que 

algunos de mis compañeros han expresado y es que delegamos 

unos dineros a COOPFUTURO, a FUNDESAN, pero no sabemos si 

esas empresas están generando empleo como el 

emprendimiento o simplemente son empresas, digámoslo, 

suena un poco feo, de papel en donde nosotros depositamos 

los recursos que con esfuerzo se logran recoger u obtener. 

Si eso no lleva una auditoría o no lleva un control, pues 

uno no se debe perpetuar con esas empresas y buscar otra 

donde nos den las garantías que necesitamos para poderle 

dar calidad de vida a los ciudadanos. Doctora Liliana, 

básicamente esas son mis observaciones. Muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias, Honorable Concejal Silvia. Tiene la 

palabra el Honorable Concejal Leonardo Mancilla.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LEONARDO MANCILLA ÁVILA: Buenos días 

compañeros, asistentes, personas del público, Policía 

Nacional, Doctora Liliana. Muy bien lo dice: Instituto  

Municipal de Empleo y Fomento Empresarial; Doctora 

Liliana, yo si quiero que su merced nos regale los estudios 

que se han hecho para fomentar la empresa acá en 

Bucaramanga y más frente a los TLC o los convenios o lo 

que se está haciendo ahorita como en el caso de Santurbán 
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con Emiratos Árabes. ¿Cómo se ha preparado la Alcaldía 

para saber cómo debemos fomentar la empresa? Porque es que 

hoy estamos frente al mundo; hoy nos están invadiendo, 

China nos está invadiendo de cualquier cantidad de 

productos y ¿Qué hemos hecho los bumangueses por saber 

contra qué o cómo debemos enfrentar eso? ¿El IMEBU tiene 

estudios, ha hecho algún estudio? Si lo tiene, quiero que 

nos lo hagan llegar a los diecinueve concejales. Porque 

es que necesitamos hoy es prepararnos, y ¿A quién debemos 

fomentar y cómo lo debemos ayudar? Muy bien lo han dicho 

algunos que hay que apoyar el crecimiento empresarial, 

pero no es darle la plata para que se pierda porque si nos 

llega un producto de la China más económico, pues 

igualmente la gente compra es lo más económico. Escuché a 

algunos compañeros en el tema del agro, ¿Qué estamos 

haciendo o qué estudios se han hecho para poder exportar 

los productos que tenemos nosotros acá en Bucaramanga? 

¿Cómo podemos exportarlos? ¿Cómo nos vamos a enfrentar a 

lo que está llegando de otros países? Creo que debemos 

prepararnos frente al mundo hoy y no solamente es darle 

plata a la gente por darle y que se pierda; posiblemente 

compre unas cosas y compre unos insumos, pero ahí se pierde 

la plata. Entonces hoy nos tenemos que preparar es  contra 

la competencia mundial. El otro punto es el empleo; yo sé 

que no es de su resorte y es más administrativo, de la 

Secretaría Administrativa, pero sí es de su competencia 

saber: ¿Cuántos empleos tiene la Alcaldía de Bucaramanga? 

¿Qué está haciendo la Alcaldía para fomentar empleo 

directamente?. Yo soy de los que, a veces creo, que la 

corrupción no se acaba acabando las empresas, sino no es 

sacando el corrupto, ni acabando los empleos. ¿Qué hacemos 

nosotros para fomentar empleo desde la Alcaldía? ¿Cuántas 

personas con discapacidad trabajan en la Alcaldía? ¿Sí 

cumplimos con el porcentaje de las personas con 

discapacidad que trabajan en Alcaldía? Yo sé que no es la 

Secretaría Administrativa, pero ustedes como Instituto 

Municipal de Empleo, imagino que tienen esas cifras y 

harán un cruce de información. Compañeros, el IMEBU 

posiblemente no tenga muchos recursos, pero sí tiene para 

hacer convenios. Hoy nos enfrentamos con el turismo, 

Santander es un departamento grande en turismo; qué días 

se lo decíamos al Doctor del Instituto Municipal de 

Cultura y ¿Qué estamos haciendo nosotros por fomentar esa 

empresa turística en Bucaramanga? ¿Cómo estamos trabajando 

frente a eso? ¿Qué mecanismo se le está ayudando a los 

hoteles, al turismo acá en Bucaramanga? Muy bien lo hemos 
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dicho: tenemos todo, pero no tenemos nada. La gente llega, 

se está un día en el hotel y se va para otros municipios 

de acá de la región. Entonces, Doctora, a mí también me 

gustaría que Usted nos hiciera llegar: ¿Qué está 

fomentando el Instituto o el IMEBU para fortalecer el 

turismo o fomentar la empresa turística en Bucaramanga?. 

Eso me gustaría que nos lo hiciera llegar lo más pronto 

posible para poder hacer un debate de control político. 

Muchas gracias, Presidente. Bendiciones en ese puesto, 

Doctora.  

 

PRESIDENTES: Muchas gracias Honorable Concejal. Para 

finalizar las intervenciones, tiene la palabra el 

Honorable Concejal “Chumi” Castañeda. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA. 

Gracias, Presidente. Presidente, un saludo especial para 

las personas que nos acompañan desde muy temprano aquí en 

la Corporación, para la gloriosa Policía Nacional, para 

los integrantes de las diferentes bancadas que forman 

parte de esta Corporación, Mesa Directiva y por supuesto 

para la Doctora Liliana María Carrillo y del equipo del 

IMEBU que hoy nos acompaña. Yo quiero, Presidente, 

ratificar lo dicho por el Honorable Concejal Antonio; este 

es un instituto que, apenas acaba de cumplir su mayoría 

de edad, son 18 años, es un instituto que ha sido 

apabullado por la corrupción. El Instituto Municipal de 

Empleo ha sido fortín de corruptos y de bandidos y lo 

demuestran las investigaciones que en el pasado hemos 

escuchado en los diferentes medios de comunicación; hay 

gente en la cárcel porque los recursos del Instituto se 

utilizaban para pagar favores políticos. La feria de 

corrupción del IMEBU le ha impedido crecer como 

institución; y lo primero que tiene que hacer el Ingeniero 

Juan Carlos Cárdenas, y cualquier funcionario, entre ellos 

la Doctora Liliana, que quiero decirles: tiene toda la 

capacidad para dirigir esta institución, es renovar la 

imagen del Instituto Municipal de Empleo de Bucaramanga, 

que fue una institución secuestrada por la corrupción en 

el pasado. Y esa imagen la tenemos todos los ciudadanos, 

los que nacimos en Bucaramanga, hoy vemos a un Instituto 

supremamente resquebrajado en su imagen. Y es lo primero 

que tenemos que hacer, Honorables Concejales. Ha llegado 

un gobierno nuevo, un gobierno que recibió el apoyo de más 
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de 140.000 ciudadanos que nos van a permitir, en esa 

gobernabilidad del Ingeniero Juan Carlos Cárdenas, y de 

este Concejo renovado en un 86%, empezar Honorables 

Concejales a restaurar la imagen de la política y de lo 

público en la ciudad de Bucaramanga. Tenemos que 

sacudirnos de ese título de ser el departamento más 

corrupto de Colombia. Santander no merece que tengamos ese 

título de ser el departamento más corrupto. Hace unos 

meses mi madre me llamaba desde Barranquilla; “mijo, 

retírese de esa política” porque en el Heraldo de 

Barranquilla, en primera página, ya no titulada que la 

Guajira, que César, Córdoba, que Atlántico eran los más 

corruptos, como era histórico, sino en el Heraldo de 

Barranquilla, a cuatro columnas, decía: Santander, el 

departamento más corrupto del país. ¡Qué vergüenza! ¡Qué 

tristeza! Y eso es lo primero que tenemos que hacer, 

Honorables Concejales; yo confío mucho en Dios y en el 

Ingeniero Juan Carlos Cárdenas y en este Concejo, un 

Concejo nuevo para que le demos respuestas a los 

ciudadanos que esperan que seamos capaces de acabar, de 

erradicar, la corrupción que se estaba comiendo esta 

ciudad. Por eso, Doctora Liliana, hoy podemos inspirarnos, 

hoy podemos soñar; pero la verdad es que estamos iniciando 

en un momento muy importante histórico para esta ciudad y 

es que ojalá ese Plan de Desarrollo de Bucaramanga lo 

podamos formular, por eso me anima, Presidente, por eso 

me siento dichoso de que hoy una organización como 

Naciones Unidas ya esté trabajando de la mano con nosotros 

en esa formulación, porque será el momento justo para 

poder trazar unas líneas estratégicas y salvar este 

Instituto que hoy veo que está en cuidados intensivos. Lo 

digo porque disminuir los índices de desempleo es su 

principal objetivo y resulta que Bucaramanga cada día 

tiene más desempleo. Así es de que tenemos que trazar 

líneas estratégicas; nosotros, mi bancada del Centro 

Democrático está trabajando con todo el equipo de 

profesionales adscritos a mi trabajo como concejal, en 

lograr muchos recursos del proyecto de programa Impulsa 

del Presidente Iván Duque que ha dicho, desde campaña, que 

quiere ser el Presidente del Emprendimiento en Colombia. 

Vamos a ir por esos recursos a Bogotá y vamos a trabajar 

de la mano del Señor Gobernador Mauricio Aguilar. Esta 

mañana, 4:00 de la mañana, normalmente leo el periódico 

Vanguardia Liberal y me gustó ver en primera página: 

Gobierno de Santander y gobierno de Bucaramanga trabajarán 

de manera unida y articulada para sacar adelante los 
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problemas de Bucaramanga, del Área Metropolitana y de 

Santander. ¡Qué bueno!, Honorable Concejal Fabián Oviedo, 

que dejemos atrás las rencillas políticas y empecemos a 

entender que Santander necesita dirigentes unidos: un 

Congreso de la República, un Presidente, un Gobernador, 

un Alcalde y unas Corporaciones como la Asamblea y el 

Concejo, trabajando de la mano para empezar a enviar un 

mensaje nuevo a los ciudadanos que empezaron el año pasado 

a producir un cambio. ¡Qué bonita ayer la reunión con el 

doctor Medellín cuando nos decía: tenemos hoy una 

oportunidad histórica para devolverle la confianza a los 

ciudadanos! Y es desde la política, Honorable Concejal 

Carlos Parra, donde tenemos que trabajar, y es con 

políticos; yo sí defiendo a los políticos nuevos, a los 

políticos que vengan a traer decencia a esta actividad, 

que en Europa y en otros países del mundo, ser político 

es lo más importante. Eso lo tenemos que recuperar y es 

el llamado que yo hago a esta Corporación. Nosotros 

estamos trabajando, (Suena alarma) Presidente, (para 

terminar), en un proyecto muy importante en donde, a 

través del Fondo Nacional de Emprendimiento y a través del 

Fondo de Garantías de Santander, en donde la Alcaldía es 

socia, podamos traer recursos a través del Banco Agrario, 

ya hablamos con el Presidente del Banco Agrario, y que el 

Fondo Nacional de Garantías sea quien dé la garantía para 

empezar a que nuestros microempresarios salgan de la 

pesadilla del gota a gota. Ese es un programa social muy 

importante, Doctora Liliana, Dios quiera que usted 

permanezca en el Instituto porque sé que tiene la 

capacidad para dirigir esta importante Oficina de la 

ciudad y podamos avanzar en estos programas sociales, 

Honorable Concejal Luisa Fernanda, ¡Qué bonito cuando 

Usted reclama por las madres cabeza de familia! Yo también 

lo hago. Permítame estar con Usted en esa bandera de 

defender a las madres comunitarias que les toca tan duro, 

tan difícil. Y yo, hoy, solicito, Doctora Liliana y 

Presidente, que trabajemos en proyectos única y 

exclusivamente destinados también a las madres cabeza de 

familia que tanto necesitan de nosotros. Estos programas 

que estamos trazando, Presidente, con su anuencia, 

igualmente porque Usted qué bueno cuando se reúne con la 

Cámara de Comercio y ventila estos proyectos que Centro 

Democrático quiere traer a la ciudad, van a generar un 

impacto grande: quitarnos esa pesadilla del gota a gota 

que es lo que tiene hoy arruinados a los microempresarios 

porque ellos no tienen oportunidades en la banca. Y, para 
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terminar, estos son temas, Luisa Fernanda, como tú lo 

dices me apasionan también pero ahora va a haber mucho 

espacio para tocarlos. Yo termino solo pidiéndole, Doctora 

Liliana, que trabajemos mucho en la data.  Este gobierno 

va trabajar en eso. Sí, podemos ayudar a empresarios, 

podemos ayudar a la  gente, pero, pidámosle la 

información, para que nos quitemos el problemita de que 

es que la plata la vuelven de bolsillo. ¿Qué hacen sus 

hijos? ¿Cómo se conforma su hogar? ¿De dónde le nace la 

idea? ¿Por qué quiere vender empanadas? ¿Por qué quiere 

poner una empresa de mototaxismo? ¿Por qué quiere 

trabajar? Pidámosle esa información, que es el patrimonio 

del Municipio para que a través de esa información podamos 

generar un impacto realmente equilibrado, justo y preciso 

y podamos lograr mejor imagen en la población y que los 

programas no sean simplemente por ayudar, sino que 

realmente generen un beneficio para ellos; porque 

nosotros, le quiero decir a algunos que tocaban el tema 

de la utilidad, nosotros no estamos aquí para generar 

utilidades al gobierno; la plata de los diferentes 

secretarios, de las secretarías, de los programas, es para 

invertirla y el beneficio debe ser social. Muchas gracias, 

Presidente, muy amable, discúlpeme que me extendí un poco 

en el uso de la palabra, pero no lo vuelvo hacer, 

Presidente, muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias Honorable Concejal. Tiene la palabra 

la Honorable Concejal Marina Arévalo. Vamos a proceder a 

que la Doctora Liliana María Carrillo nos responda de 

manera escrita las diferentes inquietudes. Me ha pedido, 

por favor Sistemas cuatro minutos para la Doctora., para 

que responda unas inquietudes que no quiere dejar en el 

aire y las otras las pasa por escrito. Tiene la palabra… 

  

INTERVENCIÓN DE LA H.C. MARINA ARÉVALO. Ah, pero no me va 

a dar…  

 

PRESIDENTE: Ah, yo entendí… Tiene la palabra la Honorable 

Concejal Marina Arévalo. 

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN. No 

me demoro. Compañeros, yo quiero cerrar las intervenciones 
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con lo siguiente: este es un Concejo hecho casi a la medida 

de lo que requiere, ni siquiera la ciudad, sino el país 

como modelo. Tenemos un 21% de representación en la curva 

de aprendizaje del conocimiento histórico de lo que hizo 

la Corporación, que es importante ese insumo y tenemos un 

79% del Concejo renovado; jóvenes con muchas ganas de 

hacer cosas nuevas que la ciudad las requiere y en eso 

quiero llamar la atención sobre lo siguiente: si hemos 

recibido muchos informes de gestión, y me refiero hoy al 

del IMEBU particularmente, también me apasiona, muchos de 

esos informes terminan en el PEI y en el hacer y cualquier 

gestión debe hacer el ciclo completo: Planea, Haga, 

Verifique y Actúe. Si es preciso para el IMEBU es donde 

se requiere esa verificación y esos resultados corregidos. 

En la Triple E de la propuesta electoral de nuestro alcalde 

fue: Educación, Empleo y Emprendimiento; aquí en el IMEBU 

desembocan dos: Empleo y Emprendimiento. Y esa información 

que nos daba el concejal Danovis sobre esa brecha de 

pobreza, es responsabilidad de nosotros, miren, los pobres 

están siendo aplastados por los ricos, olvidados por el 

Estado y arrinconados por quienes tenemos la posibilidad 

de sacarlos de esa situación, y yo solito, y lo voy a 

hacer de manera escrita, pero quiero dejarlo ya, un debate 

al interior del Concejo de la función del IMEBU, la misión, 

la visión, su propósito, la reestructuración. Yo creo que 

podemos solicitar, desde luego en cabeza del Alcalde, una 

reestructuración completa de este Instituto, porque este 

Instituto tiene una misión muy importante que lo que ha 

hecho es ejecutar y aquí hay dos funciones, dos 

actividades que tenemos que diferenciar: una cosa es 

ejecutar y otra cosa es gestionar. Ejecutar un presupuesto 

es muy fácil, pero gestionarlo es bien difícil y ahí es 

donde quiero que nosotros, Junta Directiva de la Ciudad, 

hagamos un debate profundo sobre el papel tan importante 

que juega el IMEBU en la disminución de la brecha de 

pobreza que tiene nuestra ciudad. Gracias Presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias, Honorable Concejal Marina. Sistemas 

por favor me regala tiempo de cuatro minutos para la 

Doctora Liliana María Carrillo para que nos responda las 

diferentes inquietudes y de manera escrita las demás 

inquietudes que no queden resueltas y fueron planteadas 

el día de hoy por los Honorables Concejales. Tiene la 

palabra, Doctora Liliana. 
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INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA LILIANA MARÍA CARRILLO: Bueno, 

primero agradecerles a todos por sus inquietudes. Quiero 

aclararle a la concejal María Fernanda que tengo una 

persona tomando apuntes aquí, es una asistente; entonces, 

con mucho respeto los he escuchado, he tratado de tener 

el contacto visual con ustedes; de pronto en el momento 

que usted estaba hablando, le estaba solicitando al 

Presidente que me diera la palabra porque solo es él el 

que otorga; en el Concejo anterior no nos otorgaban la 

palabra, al final; entonces, eso lo estaba haciendo; para 

también al Concejal Carlos Parra, decirle que sí, ustedes 

merecen respeto y se les va a contestar por escrito punto 

por punto lo que ustedes, hoy, están preguntando. Primero 

que todo, hay una inquietud de todos de por qué no se 

cumplieron las metas del Plan de Desarrollo. Tuvimos 

treinta y nueve metas y solo tuvimos nueve metas con 

presupuesto, no más; veinte metas con gestión, las otras 

trece metas… perdón, de las cuarenta y dos, no tuvieron 

ningún presupuesto. Entonces, por eso es que el Plan de 

Desarrollo es algo tan delicado y de tanto compromiso 

porque usted no puede establecer metas dentro del Plan de 

Desarrollo que no vayan con la misionalidad de donde usted 

está y que no tengan presupuesto. Tuvimos una meta como 

es capacitar a quinientos taxistas de la ciudad, una meta 

que aproximadamente vale $1.000 millones, solo esa meta. 

Nosotros el año pasado tuvimos $1.800 millones para 

inversión. El presupuesto del IMEBU siempre fue bajo. En 

el 2016 el IMEBU llegó…, ese año la administración no le 

giró presupuesto y llegó a pagar todas las contingencias 

que dejó la Administración que terminó en 2015, que fueron 

muchísimas. Lo que nosotros, el IMEBU, tenía en ese 

momento, yo no estaba como directora porque yo inicié el 

año pasado, el 30 de enero de 2019, pero obviamente conozco 

la historia porque pues me tienen que entregar unos 

estados financieros, me tienen que entregar la entidad; 

financieramente cuando llegué el 30 de enero encontré la 

entidad financieramente totalmente desbaratada, eso fue 

uno de mis retos, que a 31 diciembre entrego el IMEBU con 

sus finanzas al día, con sus excedentes financieros al 

día, con todo lo que requiere la entidad para actuar 

financieramente; pero no hemos tenido presupuesto, el 

IMEBU no ha tenido presupuesto, los presupuestos han sido 

mínimos. Entonces, recibir un rezago de metas para usted 

cumplir en el último año, sin tener presupuesto y sólo con 
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gestión, es complicado. Ustedes tienen muchas inquietudes 

y son válidas. Yo me senté con los corregimientos Uno y 

Dos el viernes pasado, ellos piden mucho apoyo para el 

sector rural, claro; muchos piden capital semilla, otros 

piden apoyo, se sienten satisfechos con Progresa, porque 

fueron una de las inquietudes que manifestaron pero para 

uno poder…; me hablaban de que hiciera levantamientos de 

sus terrenos porque algunos de ustedes aquí habló que a 

muchos hay que mirarle el sitio donde estamos para ver qué 

es lo que produce y podamos capacitarlos. Pero 

necesariamente es voluntad también de ustedes, que también 

ayuden a otorgar ese presupuesto al IMEBU. El Concejal 

Jaime Andrés hablaba de capital semilla. El año pasado el 

Consejo directivo nos aprobó capital semilla como en mayo, 

en mayo del año pasado… El consejo, hay que pasar un 

proyecto de adición, y el Concejo, el proyecto de adición 

nos lo sancionó… quedó con la firma del señor Alcalde en 

octubre del año pasado; para ejecutar capital semilla en 

noviembre y diciembre, es imposible hacer un proceso 

transparente de esa manera; entones, se decidió no hacerlo 

porque para usted entregar en diciembre y usted sin ningún 

acompañamiento, entregar la plata sólo por entregar, eso 

no se justifica porque son recursos públicos que tienen 

que ser vigilados. Los mayores problemas del IMEBU han 

sido falta de presupuesto, no ha sido falta de gestión. 

Uno de los concejales hablaba de un tema de corrupción de 

administraciones anteriores que el IMEBU se volvió la caja 

menor de algunas administraciones. Entonces, una entidad 

que tiene un propósito tan grande, que tiene misionalidad 

tan grande, con un problema de corrupción tan grande, es 

complicado. En estos cuatro años, lo que yo sí les puedo 

hablar a cada uno de ustedes, en estos últimos cuatro 

años, corrupción… 

PRESIDENTE: Sistemas, me regala un minuto y medio más, por 

favor. 

CONTINUACIÓN DE LA INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA LILIANA 

MARÍA CARRILLO: En estos cuatro años, algo que puede… un 

parte de tranquilidad es que ustedes pueden ver que 

corrupción en el IMEBU, no existió. Que no existe ninguna 

investigación, que nosotros tenemos investigaciones desde 

2015, claro, tenemos defensa judicial en el IMEBU pero 

porque estábamos defendiéndonos de procesos de la 

Administración anterior; del año 2013, del año 2014, del 

año 2015, pero no, de los últimos cuatro años. Eso es algo 

que es positivo y de rescatar. Desafortunadamente, los 
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programas no se han visto por falta de presupuesto, hemos 

hecho, como algunos de ustedes decía, con las uñas lo que 

se ha podido, pero lo que sí les puedo decir es que el año 

pasado, en cabeza mía, se organizó la casa, porque usted 

para poder trabajar, tiene que primero organizar la casa 

para poder decir: bueno, ¿Qué voy a ejecutar? Porque si 

usted encuentra una entidad financieramente desordenada, 

usted no puede trabajar porque usted no sabe con qué 

cuenta. Entonces, si el presupuesto de este año, pues en 

mi concepto, es un poco reducido, el que viene es $4.300 

millones: $2.300 de funcionamiento y $2.000 para 

inversión, para todas esas tantas expectativas que ustedes 

tienen, es muy poco; porque ustedes, en uno, dos, tres 

meses, en un nuevo informe de gestión, ustedes van a 

preguntar: Bueno, ¿qué han hecho? Bueno, pero es que son 

$2.000 y entonces, no podemos, a todos, de pronto todas 

las inquietudes de ustedes, sino, de pronto, las de 

algunas porque se priorizan los programas; toca escoger, 

dentro de lo poco que se va a realizar. Muchas gracias.  

 

PRESIDENTE: Muchas gracias, Doctora. Tiene la palabra 

Honorable Concejal Luisa Ballesteros.  

 

INTERVENCIÓN DE LA H.C. LUISA FERNANDA BALLESTEROS. Muchas 

gracias, Doctora Liliana. Realmente, la aclaración que 

usted nos da, nos da un parte de tranquilidad. Quiero 

decirles que el Concejo Municipal de Bucaramanga está con 

todas las ganas y el perrenque de poder ayudar, de poder 

gestionar, para que este Instituto pueda cumplir a 

cabalidad lo que tanto a nosotros nos afecta que es la 

falta de empresa en Bucaramanga. Personalmente me pongo a 

su disposición, a la disposición del Instituto, como 

abanderadora del emprendimiento. Quiero contarles que tuve 

la oportunidad, antes de ser Concejal de Bucaramanga, de 

participar en Café Mentor por parte de Camacho’s 

Hamburguesería, soy Gerente de Camacho’s Hamburguesería, 

y conozco la labor tan interesante y tan apasionada que 

se hace con todas las personas que quieren aprender. 

Nuevamente me coloco a su disposición, no solamente, en 

Café Mentor, sino ahora como Concejal de Bucaramanga. 

Gracias. 
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PRESIDENTE: Tiene la palabra el Honorable Concejal Carlos 

Parra. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS,. Pues 

creo que, digamos, de la dinámica lo que quiero poner 

sobre la Mesa es que esta dinámica solo sirve si es 

constructiva; digamos, el objetivo no es recriminar ni…, 

el objetivo es que este diálogo entre entidades y Concejo 

sirva para formular mejores cosas a futuro. El Concejo 

anterior, cambió; este es otro Concejo. Aquí está la 

cabeza de Camacho’s, aquí está una persona que ha 

gerenciado cientos de empresas, aquí está un chino que 

representa todos los estudiantes de la UIS, o sea, este 

Concejo, digamos, creo que tiene que ser asumido con una 

actitud diferente. Entonces, pues esa es mi observación. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el Honorable Concejal Fabián 

Oviedo. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN. 

Presidente, yo si quiero que la Doctora me responda: 

¿Cuáles son los convenios que se han hecho con el SENA? 

Siempre, cualquier presupuesto para las necesidades que 

existen en Bucaramanga, será minúsculo, hasta el que tiene 

Cárdenas, siempre. Por eso, el gran reto de la 

administración pública, es la gestión. Por ejemplo, ¿Usted 

ha ido a visitar al Banco Interamericano de Desarrollo? 

¿Usted ha ido a hacer gestiones a nivel nacional, a nivel 

internacional? Yo tengo entendido que en algún momento, 

no recuerdo, de pronto el concejal “Toño” me hace acordar 

el nombre del que… Fernando estaba, ehh…, trabajando con 

unos coreanos… ¿Sí?, y se metió en un problema por invitar 

al Concejo a Corea con el Alcalde en ese momento Rodolfo 

Hernández para ir a gestionar recursos del orden nacional; 

nunca, así aquí le aprobemos en el Plan de Desarrollo que 

viene $10.000 millones, usted volverá con la misma excusa, 

que no le alcanzaron, porque es que son muchas las 

necesidades, son demasiadas, para lograr cubrir, pues con 

muy buenos resultados el desempeño de esa gerencia. 

Entonces, sí, Doctora y sin que se altere, porque la veo 

como muy alterada: ¿Qué gestiones se hicieron durante su 

paso por esa dirección? Puntuales: fuimos a Bogotá, fuimos 

a tal organización, a tal ONG, ¿Qué gestiones se 
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desarrollaron por parte de su administración, para poder 

contar con soluciones reales y tangibles a los ciudadanos 

de Bucaramanga? Y en esa materia que decía también el 

“Chumi” en tema del gota a gota, mire todos los 

comerciantes se ven en una dificultad enorme, y terminan 

pagando altos intereses, y ¿sabe qué es lo peor, Doctora?, 

que los pagan, no se atrasan, todos los días ese 

comerciante tiene para sacar y cubrir su cuotica; porque 

yo los he visto en las tiendas, lo he visto en el comercio 

del Centro; y la gente enriqueciéndose porque son 

intereses de usura y creo que llegan a alcanzar el 20%, 

25% de los intereses que le cobran al pequeño comerciante. 

Entonces, en eso es que yo la invito a trabajar, en que 

también se haga gestión y que, por favor, nos diga: ¿Cuáles 

fueron las gestiones puntuales que se desarrollaron 

durante su dirección?  

 

PRESIDENTE: Gracias Honorable Concejal. Eso de manera 

escrita, o si no, todos empiezan a pedir que les contestan 

de una vez. Honorable Concejal Cristian Reyes. 

  

INTERVENCIÓN DEL H.C. CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR. 

Bueno, Doctora, yo creo que si el ejercicio aquí es un 

ejercicio constructivo; creo que acá este Concejo no está 

atacando a las personas; lo que pasa es que estamos 

haciendo un control político que nos exige la Norma, nos 

lo exige la Ley, para eso fuimos elegidos; somos la 

representación y los voceros   de los bumangueses y cada 

vez vamos a que exigir más, porque hay que exigirlo, podrán 

y bien son metas que se han cumplido en un 80%, en un 

100%, y eso está bien. Lo que pasa es que tenemos que 

hacer un ejercicio de mirar cuáles son las falencias, 

hacer esa ponderación dentro de las debilidades y 

fortalezas que tiene la entidad que usted gerencia en este 

momento, la que usted representa. Y sí hay muchas cosas 

por hacer; y si nosotros decimos que en un año organizamos 

la casa, no es así, porque es que son cuatro años de 

gobierno. Las entidades descentralizadas deben de tener 

una continuidad. Está bien que usted diga, pero eso no 

puede ser una excusa que diga, es que yo llegué hace un 

año; no pero es que cuatro años, son cuatro de esta 

Administración pasada y cuatro de la anterior y ya sabemos 

lo que ha sucedido y  aquí vamos férreamente a combatir 

lo que sea corrupción, total; y la vamos a denunciar porque 
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ese es nuestro principio y ese es nuestro postulado y para 

eso nos eligieron. Pero si queremos decirle… y estoy 

viendo a los Secretarios de Despacho, algunos, muy a la 

defensiva con el Concejo de la Ciudad. Y si aquí estamos 

haciendo es un debate de argumentos, estamos siendo 

propositivos, y si muchas veces preguntamos qué está 

pasando con los indicadores, es porque es la cifra de 

poder medirnos. ¿Sí? Y si medimos, y el mismo Secretario 

de Planeación nos dice: No, sí, fue la Secretaría con los 

indicadores más bajos, con el 60% y tiende a la baja, pues 

obviamente el Concejo de la ciudad se va a preocupar, 

cuando tenemos en esa Secretaría de mayor relevancia, que 

es la que activa la economía, activa el empleo, activa los 

empresarios, activa el comercio. Tenemos que volver otra 

vez a restructurar lo que decía el Concejal “Tito”: otra 

vez el calzado, las confecciones; generar, reinvertir bien 

estos recursos; tenemos $4.000 millones que no es poco. 

Yo sé qué, si lo miramos en cifra para todo lo que hay que 

ejecutar, podríamos decir: No eso es un presupuesto 

mínimo, pero son es que son $4.000 millones, casi un millón 

de dólares o dos millones de dólares y en cuatro años son 

$12.000 millones de pesos. Es que: ¿Qué tenemos que hacer 

con esos recursos? Pues invertirlos muy bien, que de 

verdad se vea la política pública con hechos, con 

acciones, que se acaben los discursos. Aquí nos podemos 

sentar todo un año y va a estar el Concejo gastando, como 

decía un concejal $9 millones en una sesión; pero si no 

salimos a las calles, si esta Política Pública, si este 

Control Político, no se ve evidenciado en el ciudadano, 

en el bumangués y que reconozca el trabajo que están 

haciendo el Concejo y el Alcalde, vamos a pasar sin pena 

ni gloria. Y para eso es muy importante que los secretarios 

de despacho nos ayuden a poder construir; nosotros 

ayudarles a construir esa verdadera política pública que 

quiere el Alcalde y el Concejo de la Ciudad. ¿Para que 

beneficie a quién? A los bumangueses; para que acabe la 

informalidad y la convierta en formalidad. Una de las 

cosas que yo le iba a decir, Doctora, mire: ¿Cómo podemos 

acabar nosotros la informalidad en el tema de transporte 

informal y que lo he dicho en muchas oportunidades tanto 

en campaña, y excúseme el tiempo, pero lo digo hoy en día: 

tenemos que darle oportunidades a los informales, mirarles 

cómo los vinculamos al Sistema  Masivo, los capacitamos y 

que ellos se vuelvan los operadores del Sistema, que ellos 

tengan la oportunidad de que hoy en día se ganan 

novecientos mil pesos, un millón de pesos en una 
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motocicleta para llevar el sustento a sus casas; y eso es 

válido, porque es el rebusque, que tienen los bumangueses, 

pero si la Administración le da ofertas laborales, 

integrales, con seguridad social, yo sé que muchas de esas 

personas que se caractericen, que están vinculados al 

transporte informal, se van a vincular a la vida laboral, 

porque van a tener las garantías.   ¿Y quién tiene que 

hacer eso? La Administración, la Administración es la que 

tiene que encabezar este programa y esta buena política 

pública, para que los informales entren a la formalidad, 

para lo que suceda, en el caso que yo soy un ejemplo, en 

el comercio informal; cuando los San Andresitos estaban, 

o los centros comerciales, en un parque de manera informal 

y un buen alcalde, estructuró a través de un fallo, porque 

fue a través de un fallo, una buena política pública, mire 

que le dio oportunidad a más de cinco mil o diez mil 

bumangueses de estar formalizándose y hoy en día eso es 

lo que hay: madres cabeza de familia en los diferentes 

centros comerciales de la ciudad: La Isla, San Andresito 

Centro, Los Paisas, y todo eso, generando un trabajo y 

generando el sustento para sus casas. Es lo que tenemos 

que buscar desde la Administración: una política, un 

gobernar hacer y una política de hechos reales y de 

acciones.  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS BARAJAS: Presidente, un 

minutico. 

 

PRESIDENTE: ¿Pide la palabra?  

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS BARAJAS: Sí. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el Honorable Concejal Carlos 

Barajas, y seguido “Tito” Rangel. 

 

INTERVENCIÓN DEL H.C. CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO: 

Presidente, yo quiero agradecerle a Usted por la forma 

como modera el debate en estas plenarias. Yo creo primero 

que lo que nos toca hacer, Presidente, es buscar qué 

significa debate, entrar a Wikipedia y buscar qué 

significa eso; y sin ánimo de hacer una crítica malsana, 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 58 

de 63 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

es que los Concejos anteriores eran informes express y 

eran plenarias express. Hoy tenemos el privilegio de 

contar con la presencia de Secretarios de Despachos que 

nos cuentan; y le agradezco que usted nos haya tomado un 

tiempo para respondernos, porque esa es la razón de un 

debate, que vengan y nos generemos desde luego en el marco 

del respeto, generemos una controversia. Y yo si la 

felicito, Doctora, porque usted nos dio respuestas a 

algunas cosas. Y Presidente, aprovecho para pedirle a 

Secretaría que le pregunte a los otros Secretarios de 

Despacho: ¿Dónde están las respuestas por escrito? Yo no 

he recibido ni la primera, hasta hoy que usted nos responde 

aquí verbalmente, más las otras que nos va a dar por 

escrito y le apuesto que la Doctora Liliana va a responder 

primero, que los que ya se fueron. Entonces, miremos a ver 

qué pasa con esas respuestas, porque es que aquí no vinimos 

a sentarnos, Presidente, a cobrar una plenaria por 

cobrarla, aquí venimos a resolver dudas que tiene la 

ciudad. Por eso, sí le agradezco, señor Presidente, la 

forma como usted modera el debate. Y Doctora Liliana, 

desde luego tenemos muchas inquietudes y déjeme formularle 

una última para que por favor nos la responda por escrito. 

Es que, en esta última página del informe, hay metas en 

cero, y me llama mucho la atención una y dice: Capital 

Semilla, recursos propios $300 millones y el ejecutado 

está en cero. Ayúdenos a resolver por qué está en cero. 

¿Sí? Y en algún momento, Señor Presidente, le comenté a 

una persona, mi sueño en campaña de crear la Subsecretaría 

de la Mujer, la Infancia y la Adolescencia; y una persona 

que sabe mucho del tema me dijo: no le apueste a eso, eso 

no sirve para nada, proponga que se cree el Instituto de 

la Mujer la Infancia y la Adolescencia, como un instituto 

descentralizado que puede ir a pedir plata a otras partes. 

Entonces, volvámonos gesteros de recursos, hagamos 

camaradería, hagamos lobby y traigamos mucha plata para 

Bucaramanga y volvamos a recuperar el quinto o el cuarto 

lugar dentro de las mejores cinco ciudades del país; 

doctora Liliana, es un gran reto. Presidente: exalto la 

forma como modera el debate. Gracias Presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias Honorable Concejal. Tiene la palabra 

Honorable Concejal “Tito” Rangel. 
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INTERVENCION DEL H.C. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: Gracias, 

Presidente. Doctora, hay algo que quiero aportar a 

nuestros compañeros de lo que están diciendo: en algún 

momento hubo confusión con que los concejales sólo 

estábamos para pedir cuentas, pero lo que Usted puede 

darse cuenta es que hay un equipo de trabajo que está 

dispuesto a trabajar con cada secretario y  también poner 

a disposición a que cuando Usted quiera venir, buscar la 

Mesa Directiva o a cada Concejal y pedir apoyo, para eso 

estamos; no sólo cuando la citemos a debate, porque ese 

no es el verdadero concepto, es una de las labores que 

tenemos, pero también podemos acompañar. Nosotros estamos 

aquí porque hay gente que creyó en este proyecto renovado, 

y representamos también gremios que escuchamos durante 

campaña así que tenemos, el debate no nos alcanza hoy, de 

pronto ni dos días, ni tres días nos alcanzarían para 

poder expresar lo que la ciudad está sintiendo, es que es 

mucho. Entonces, de repente no estamos pensando en 

encerrarnos en oficinas, nosotros queremos también 

acompañar este proceso, y queremos hacerle entender, 

conocer que esta es la actitud nuestra. Hay algo que 

también quiero preguntar con respecto al presupuesto: 

dijiste $2.300 millones aproximadamente en 

funcionamiento; y quisiera que en el informe nos pudiera 

exponer un detalle de cómo está el tema de nómina. Se me 

olvidó en la primera intervención, por ejemplo, en 

programas tan interesantes como Progresa: ¿Cuántas 

personas trabajan en Progresa? Y más o menos, sí, por 

programa saber cómo está distribuida la nómina para 

entender un poco más esta inversión. Gracias Doctora, 

gracias Presidente.  

 

PRESIDENTE: Listo; muchas gracias, HonorableS Concejales; 

concuerdo con cada uno de ellos. Vamos a finalizar este 

punto. Sistemas, por favor, dos minutos para no alargarnos 

más para que la Doctora Liliana también pueda hacer el 

cierre de esta intervención. 

 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA LILIANA MARÍA CARRILLO: Bueno, 

nuevamente les agradezco sus inquietudes. Claro que sí, 

ustedes tienen toda la razón en que ustedes son el control 

político de la ciudad, que sus aportes son muy 

importantes, porque si vamos a construir un Plan de 

Desarrollo, todas esas inquietudes que ustedes manifiestan 
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son supremamente importantes para transmitírselas al señor 

Alcalde, de hecho, muchas de esas inquietudes que ustedes 

han manifestado acá: el transporte informal, el 

emprendimiento juvenil, los emprendimientos sostenibles, 

son base del ingeniero Juan Carlos, que fue su programa 

de gobierno y que sé que va a estar inmerso en el Plan de 

Desarrollo porque son la apuesta que el tiene fundamental 

para Bucaramanga: darle soluciones a todas esas 

inquietudes y a todas a todos esos emprendimientos como 

él lo expresa: sostenibles, porque algo que verdaderamente 

por el tiempo trascienda, no simplemente que queden en el 

papel. Ustedes tienen razón en muchas cosas; en ningún 

momento buscamos excusarnos, simplemente hablar de una 

realidad, de pronto para algún concejal dice que ningún 

presupuesto alcanza; es una realidad porque los índices 

lo demuestran: sólo nueve metas con presupuesto, es 

imposible trabajar. Entonces, yo creo que no son excusas; 

simplemente son razones para que cada uno de ustedes 

entiendan cuál es la realidad del Instituto y para que la 

conozcan porque de todas maneras el Instituto tiene una 

historia que, de pronto alguno de los concejales la conoce 

y esas historias pues se basan en el tiempo para el 

funcionamiento. Entonces, les agradezco a todos. Para mí 

son muy bien recibidas; no he sentido ningún ataque de 

ninguno de ustedes, porque precisamente esa es la función 

de ustedes: controlarnos a nosotros, de pronto, en algún 

momento, hacemos ver los errores que estamos cometiendo. 

Entonces, les agradezco muchísimo y también en el IMEBU 

estamos dispuestos a atenderlos en lo que ustedes 

necesiten y las puertas abiertas están para todos ustedes. 

El IMEBU queda ubicada en la carrera 26 No 30-78, en el 

Parque de los Niños. Muchísimas gracias para todos.  

 

PRESIDENTE: Gracias a Usted, Doctora Liliana, y a Ustedes 

Honorables Concejales. Señor Secretario, continuamos con 

el Orden del Día. 

 

SECRETARIO: Como ordene Usted, Señor Presidente. Lectura 

de documentos y comunicaciones. Me permito informar, Señor 

Presidente, que no existe ningún documento ni 

comunicaciones. 

 

PRESIDENTE: Continuamos con el orden del día. 
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SECRETARIO: Séptimo: Proposiciones y asuntos varios. Señor 

Presidente, me permito proceder a dar lectura a una 

proposición que se encuentra radicada en la Mesa de la 

Secretaría. 

 

PRESIDENTE: Proceda. 

 

SECRETARIO: Cítese al Secretario de Planeación Julián 

Silva Cala, a la Coordinadora de la oficina del SISBÉN 

Lucely  Olarte Bautista y a la Personería de Bucaramanga 

para que asistan a sesiones plenarias en el Concejo de 

Bucaramanga y respondan el siguiente cuestionario. Así 

mismo, citar a la Personería para el respectivo 

acompañamiento. Secretario de Planeación: ¿Cuál fue la 

meta que se programó para el 2019?, y especificar si se 

le dio cumplimiento y, de no ser así, ¿Cuáles fueron las 

razones que no permitieron dar dicho cumplimiento? Esto 

basado en el conocimiento que tenían todos los Entes 

Territoriales desde el 2016. ¿Cuál fue el proceso de 

convocatoria para aspirantes a encuestadores? ¿Qué 

criterios tuvieron en cuenta para la selección? ¿Cuántos 

encuestadores y/o coordinadores, entre otros, fueron 

contratados?; el término de contratación, salario, 

asignación según el rango de perfil de formación, tiempo, 

horarios de trabajo en campo de cada uno? Se anexe al 

presente cuestionario copia del registro presupuestal, 

certificado de disponibilidad presupuestal, acta de inicio 

del primer contratista que fue vinculado. ¿Cuál fue el 

ente territorial encargado de salvaguardar los derechos 

de la comunidad, y más ahora que se avecinan centenares 

de reclamaciones por el desborde que tuvo el puntaje del 

SISBÉN con el pasado proceso 2019 que se dio? ¿Habrá algún 

formato estipulado para este fin? ¿Quién definió el área 

final para realizar el barrido? Describir la estrategia 

utilizada. ¿Cuáles fueron los criterios establecidos por 

el gobierno nacional para la caracterización de las 

familias a las que se les aplicó la encuesta en el último 

censo en el municipio de Bucaramanga? ¿Se ha brindado la 

pedagogía necesaria a la población objeto de la encuesta 

en Bucaramanga? Anexar pruebas. ¿Al personal contratado, 

se le dio la respectiva capacitación, en aula y en campo? 

¿Cuánto duró? ¿El personal fue idóneo para realizar la 
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encuesta? Según el CONPES 3877 del 2016, cada programa 

dará su propio puntaje para acceder a él?; ¿Cómo lo harán 

en Bucaramanga ya que el puntaje subió de forma alarmante? 

¿Cuánto tiempo se empleó para la implementación en el 

proceso? ¿Qué cobertura geográfica se tuvo en cuenta? 

¿Cuánta población falta por cubrir? ¿De los resultados 

obtenidos en la aplicación de la encuesta para el SISBÉN, 

con qué entes territoriales, tanto del orden nacional como 

municipal, se cruza dicha información? ¿Cuándo inicia 

labores, este año, la Oficina del SISBEN? ¿Cuándo comienza 

la contratación de personal es esa vigencia? ¿Cuánto 

personal será contratado y cómo será distribuido según 

funciones a realizar? ¿Cuál será el plan de contingencia 

que tendrá esta oficina para dar atención y respuesta a 

las solicitudes y reclamaciones que se avecinan por el 

incremento en el puntaje del SISBÉN? ¿Con cuántas cabinas 

sanitarias cuentan las oficinas del SISBÉN tanto para el 

personal como para atención al ciudadano y cuántos 

vigilantes existen actualmente para salvaguardar la 

integridad de la planta física y los usuarios? ¿Considera 

usted que con este personal se cumplirían las actividades 

para el año 2020, o necesita más? Como propuesta para 

mejorar el servicio y la calidad en la prestación de las 

oficinas del SISBÉN, considero que se debe descentralizar 

dando mayor cobertura a Comunas tan grandes como son la 

del Norte, en la Comuna 14, es decir, en la Oriental y 

otra en el Sur. Asimismo, hace uso de las Salas TIC y 

ubicación de otros CAME en los puntos anteriormente 

propuesto. Esta proposición es presentada por el Honorable 

Concejal Nelson Mantilla Blanco. Original firmada. Ha sido 

leída la Proposición, Señor Presidente. 

 

PRESIDENTE: Honorables Concejales ¿Aprueban la anterior 

Proposición leída?  

 

SECRETARIO: Ha sido aprobada, Señor Presidente.  

 

PRESIDENTE: ¿Quedan más proposiciones en la Mesa? 

 

SECRETARIO: Señor presidente y Honorables Concejales, me 

permito informar que no hiciste ninguna proposición por 

lo tanto el Orden del Día se encuentra agotado. 
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PRESIDENTE: Agotado el Orden del Día, se levanta la 

sesión. Mañana 9:00 de la mañana, plenaria. 

 

 

Las anteriores intervenciones se encuentran grabadas en 

archivo de voz computarizado a la fecha. 

 

Para constancia se firma para su aprobación en plenaria.  
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